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Edito : le mot du président 
 
 

Chers membres et sympathisants, 
 
En ces temps où les défis environnementaux se multiplient, il est plus que jamais essentiel de se rappeler que notre avenir est directement lié à 
celui de la nature. Notre association se fait aujourd'hui l'écho de cette vérité fondamentale : nous devons ag ir, et ce, sans délai. Apollon74 s’engage 
à œuvrer pour la préservation de la biodiversité, la protection des habitats naturels et la promotion de pratiques respectueuses de l'environnement. 
Les espèces animales et végétales qui peuplent notre planète sont menacées, non seulement par le changement climatique, mais aussi par 
l'urbanisation qui détruit et fragmente des habitats naturels, la surexploitation des ressources, la pollution et les espèces exotiques envahissantes. 
Et malheureusement, également par un « rétropédalage » de nos dirigeants qui démontent systématiquement les avancées en faveur de la 
biodiversité en s’attaquant aux institutions qui œuvrent depuis des décennies pour le bien de celle-ci… pour notre santé. Mais il n'est pas trop tard. 
Chaque action, aussi petite soit-elle, peut contribuer à inverser la tendance. En tant qu'association naturaliste, notre mission est d'informer, 
sensibiliser et mobiliser. Nous avons besoin de vous, de vos idées, de votre passion et de votre engagement pour construire un avenir où l'harmonie 
entre l'homme et la nature serait possible. 
 
Je profite de cet édito pour remercier une fois de plus tous nos bénévoles qui par leur présence font que nos actions sont possibles. 
 
Pour la nature, agissons ensemble. 

 
Pour le Conseil d’Administration d’Apollon74 

M, Jacky Lachenal, président 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
Gagée des champs – Gagea villosa – plante rare et protégée, poussant sur le perron des locaux d’Apollon74. 

Une belle victoire de gestion différenciée des espaces verts en ville de St-Julien-en-Genevois © Luc Mery 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Apollon74. Rapports 2024, imprimés en 80 exemplaires par Apollon74 sur papier éco-labellisé 
 

 Rédaction, conception et mise en page 
 Luc Mery. 
 

 Nous remercions les personnes qui ont participé à ce numéro, notamment pour le rapport financier : 
 Luc Mery, Jacky Lachenal, Nathalie Gauthiez et le cabinet expert-comptable Majexperts à Archamps 
 

 Relecture : Karine Claudel, Jacky et Madeleine Lachenal.  
 

 Photographies : Luc Mery, Jacky Lachenal, Maelle Lachenal, Angélique Didelot, Loéleen Puzel, Michaela Wismeijer, Pierre Cusin, Yasmine 
Lachenal, Stéphanie Zietek, Nathalie Gauthiez, mairie de Pers-Jussy, Thierry Alran, service communication de la mairie de St-Julien-en-Genevois, 
Michaela Wismeijer, ATMB et ISETA-ECA. 
 

 Dessin : Flora Huynh. 
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Rapport moral – Exercice 2024 

_______________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________ 

Rappel des valeurs de l’association 
 
Références : 
Association loi 1901 (n° d’enregistrement : 0743003322 – JO : 1825) – date d’enregistrement : 20 janvier 1997 
 
Adresse siège social :  74 270 Minzier / France 
Adresse siège administratif : Apollon74 / Domaine David, 14 Chemin de la ferme / F - 74 160 SAINT-JULIEN-EN-GENEVOIS / France  
 

Téléphone : +33 (0)4 50 43 63 66 / E. mail : apollon74@apollon74.org / Site internet : www.apollon74.org 

N° de SIRET : 437 935 844 00039 / Code APE : 9499Z  

 
Trois agréments préfectoraux départementaux en Haute-Savoie : 
 

➢ Agréée Jeunesse et Éducation Populaire (n° DSDEN/SDJES/JEP/2023), agrément renouvelé 1 fois depuis 2003 
Quel intérêt pour Apollon74 d’être agréée JEP ? 
Certaines aides financières du ministère chargé de la jeunesse (partenariat JEP, poste FONJEP, FDVA...) sont réservées aux associations agréées 
JEP. Nous avons la possibilité de nous porter partie civile en cas d’infraction aux dispositions de la loi du 16  juillet 1949 sur les publications destinées 
à la jeunesse. Nous pouvons être candidats aux instances de concertation existant dans ce secteur, par exemple le COJ (Comité d’Orientation des 
politiques de Jeunesse). Nous pouvons également bénéficier de tarifs privilégiés sur les redevances à acquitter auprès de la SACEM ainsi que du 
principe de l’assiette forfaitaire pour le paiement des cotisations (assurances sociales, d’accidents du travail et d’allocations familiales) pour l’emploi 
de personnes exerçant une activité accessoire inférieure à 480 heures par an. L’agrément est, depuis 2022, renouvelable tous les 5 ans et seules 
18 000 associations sont agréées au niveau départemental en France. Cet agrément est octroyé par la Direction des Services Dépar tementaux de 
l’Education Nationale de la Haute-Savoie. 
 

➢ Agréée Association de Protection de l'Environnement (n° DDT-2019-734), agrément renouvelé 4 fois depuis 2004 

L’agrément départemental d’association de Protection de l’Environnement est un agrément préfectoral renouvelable tous les 5 ans. Cet agrément 
permet à Apollon74 de participer aux instances consultatives ayant vocation à examiner les politiques d'environnement et de développement durable, 
avec la possibilité de mener des actions en justice, donc tout simplement de faire respecter le code de l’environnement, trop  souvent oublié ou 
bafoué. En 2019, le préfet de Haute-Savoie a accordé le renouvellement de cet agrément et Apollon74 rejoint à nouveau le rang des 7 associations 
agréées en Haute-Savoie pour la Protection de l’Environnement. L’agrément est instruit par la Direction Départementale des Territoires. 
 

➢ Engagement de service civique (n° RA-074-22-00021-00) 

Depuis 2015, notre agrément pour encadrer des jeunes volontaires en service civique est renouvelé par le Service Départementa l de la Jeunesse, 
de l’Engagement et des Sports. En 2022, nous avons obtenu une nouvelle fois cet agrément pour 3 ans. Il permet d’engager et de former un jeune 
de 16 à 25 ans, pendant 8 mois en lui proposant des missions d’intérêt général afin de l’accompagner dans son projet d’avenir  en ouvrant son regard 
sur le champ d’action de l’environnement et du social. 

 
Les missions de l’association : 
 
L’association APOLLON74, créée en 1997, a pour but d’acquérir et de transmettre des connaissances sur l’environnement naturel et de lui assurer 

protection et aide.  Elle s’attache à : 
 Faire découvrir, connaître, aimer la nature par tous, particulièrement la jeunesse 
 Assurer la défense de l’environnement naturel 

APOLLON74 veille à l’application des lois et règlements qui protègent la nature, propose et mène des actions en vue de sauvegarder les milieux 
naturels. APOLLON74 assure également la formation et l’éducation à l’environnement et au développement durable de divers publ ics notamment en 
milieux scolaire et périscolaire. 
Afin de poursuivre son objectif, l’association met en œuvre tous les moyens matériels et humains adéquats en assurant la réal isation de brochures, 
d’études d’impacts, d’entretiens de milieux naturels, de suivis faune / flore, de conférences, d’expositions,  de visites de terrain, etc. Le but étant de 
mieux faire connaître et apprécier la Nature. 
« cf article 2 de nos statuts ». 
 
1% pour la planète : 
1 % pour la planète est un mouvement mondial porté par des entreprises qui ont décidé de donner 1 % de leur chiffre d'affaires à des associations 

de préservation de l'environnement. Plus de 2 500 entreprises sont membres de ce mouvement. Apollon74 est agréée 
au collectif 1% pour la planète qui comprend plus de 700 associations agréées en France et plus de 5,000 dans 
le monde. Si vous êtes une entreprise engagée, nous avons besoin de vous, c’est grâce à vos dons que nous pouvons 
agir pour préserver la planète et que nous pourrons communiquer sur votre société. 
  

mailto:apollon74@apollon74.org
http://www.apollon74.org/
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Les travaux d’Apollon74 qui ont marqué 2024 : 
 

TMB a une nouvelle fois fait confiance à Apollon74 pour lancer une nouvelle étude sur les fonctionnalités écologiques d’ouvrages inférieurs 
et supérieurs de l’A40 et A41. 2024 est également la fin de 6 années de suivi de l’écopont de Viry. Nous avons pu expliquer au comité de 
suivi l’efficacité de l’ouvrage et nous espérons que d’autres projets émergeront sur les routes et autoroutes de Haute-Savoie et ailleurs. 
Également en 2024, notre lien avec la fondation Nature & Découvertes s’est renforcé, Apollon74 a été mis en avant pour l’arrondi en caisse 

au magasin de Val-Thoiry. Selon le personnel du magasin, beaucoup de clients connaissent Apollon74 et l’arrondi en caisse a très bien fonctionné. 
Nous n’attendions pas autant de succès dans le Pays de Gex. 
Toujours dans le Pays de Gex, en fin d’année nous avons répondu à un marché public afin de réaliser des inventaires oiseaux, rhopalocères et 
amphibiens sur l’Espace Naturel Sensible de Ferney-Voltaire. Nos journées de rédaction pour répondre à l’appel d’offre et mettre en avant toutes 
nos compétences en matière de connaissance et d’inventaire de la biodiversité ont été récompensées puisque nous avons remporté le marché. 
Malheureusement un propriétaire s’est opposé à la politique d’acquisition de connaissance de Pays de Gex Agglo, nous n’avons donc pas pu 
commencer nos inventaires en 2025. 
Sinon les perspectives présentées à l’AG 2024 ont toutes ou en partie été accomplies, elles sont détaillées dans ce rapport d ’activité. 
 
 
Organigramme des activités d’Apollon74 en 2024 : 

 
our chaque nouvelle action, le Conseil d’Administration regarde si celle-ci correspond bien à notre pyramide d’activité, notamment dans les 
cinq grands domaines de compétence de l’association : Éducation à l’Environnement et au Développement Durable, études et protection de 
la nature, information et la communication, écocitoyenneté et rencontres, sans oublier la gestion administrative. Cette ligne de conduite doit 
correspondre à nos statuts et nos valeurs, qui sont le socle de notre projet associatif. Avec un salarié, la gestion associative ressemble un peu 

à la gestion d’une entreprise, mais à but non lucratif, car notre objectif n’est pas d’enrichir notre capital, mais notre fond associatif pour la nature. 
2024 a été une belle année pour renforcer notre fond associatif. 
 
     

     
L’Assemblée Générale d’Apollon74 du 11 mars 2024 à l’Arande (Saint-Julien-en-Genevois) a accueilli 65 personnes © Maelle Lachenal 

 

A 

P 
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Pyramide des activités d’Apollon74 
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Les rapports avec l’environnement 
pollon74 travaille ou est en lien étroit avec de nombreux partenaires, les associations de protection de la nature ou du patrimoine év idement, 
mais également les collectivités locales, les services de l’État, les écoles, les chasseurs, les pêcheurs, les agriculteurs, les entreprises sans 
oublier nos partenaires suisses, notamment le canton de Genève. C’est avec toute cette énergie commune que nous pouvons agir,  négocier, 
élaborer des projets et des stratégies, pour sensibiliser la population pour la conservation ou la protection de la nature. Notre rayon d’action 

couvre environ ¼ de la Haute-Savoie, soit environ une soixantaine de communes de l’Ouest du département autour du massif du Vuache, du Salève et 
du Val des Usses. Il nous arrive régulièrement d’aller travailler dans l’Ain (Pays de Gex, Bugey, Dombes…) tout  proche et sur d’autres secteurs de la 
Haute-Savoie. Nous agissons dans une zone frontalière sous haute pression, où l’influence économique de Genève bouleverse en profondeur 
l’aménagement du territoire et les mentalités. Heureusement quelques espaces restent encore préservés et de plus en plus de personnes prennent 
conscience des enjeux environnementaux et veulent agir. Nous sommes sollicités en moyenne 4 ou 5 fois par semaine pour des urgences, pour monter 
des dossiers, pour demander d’intervenir pour des animations, ou encore pour répondre à des questions techniques. Nous ne pouvons 
malheureusement pas traiter l’ensemble des dossiers et, si nécessaire, nous dirigeons nos interlocuteurs vers nos partenaires . 

 

Les partenariats avec les associations, institutions et les collectivités de 2024 sont inchangés en dehors des écoles et structures accueillant 
du public : 

Apollon74 est adhérente à : 

➢ FNE (France Nature Environnement) depuis 1999 

➢ GRAINE Auvergne-Rhône-Alpes (réseau régional pour l’éducation à l’environnement vers un développement durable) depuis 2009.  

 

otre collaboration avec nos partenaires est indispensable pour mener à bien nos actions. Apollon74 est en contact permanent avec les 
associations suivantes : France Nature Environnement (FNE Haute-Savoie, Ain et la fédération régionale) ; la Fédération Départementale des 
Chasseurs de la Haute-Savoie (FDC 74) ; la Fédération Départementale de Pêche et de Protection des Milieux Aquatiques de la Haute-Savoie 
(FDPPMA 74) ; la Ligue pour la Protection des Oiseaux Auvergne-Rhône-Alpes (LPO AURA); le Conservatoire des Espaces Naturels de 

Haute-Savoie - Agir pour la Sauvegarde des Territoires et des Espaces Remarquables ou Sensibles (ASTERS) ; GRAINE Auvergne-Rhône-Alpes ; le 
Centre Permanent d’Initiatives pour l’Environnement du Chablais et du Léman (CPIE) ; la Société pour l’Etude et Protection de la Nature en Semine 
(SEPNS)  ;; les Maisons de la Jeunesse et de la Culture (MJC) de Viry et du Vuache ; la Maison des Habitants de Saint-Julien-en-Genevois (MJC – 
Centre social) ; l’Université Populaire du Vuache au Salève ; Salève vivant ; La Salévienne ; la Chambre d’Agriculture de Savoie Mont-Blanc ; le Comité 
des Agriculteurs du Genevois ; le Collectif CO-CERNés; la Ferme de Chosal ; l’association des amis de Contamine-Sarzin ; l’Association de Protection 
de l’Environnement de Feigères (APEF) ; Alvéole ; les Croqueurs de Pommes de Haute-Savoie ; La Chanterelle ; Association Chloro’Fill . Il faut ajouter 
à cela une vingtaine d’autres associations de protection de la nature ou de l’éducation.  

Nous avons également côtoyé de nombreux naturalistes ainsi que des bureaux d’études en écologie et urbanisme (Atelier Nature Paysage ; SETEC) 
et des écoles telles que la Haute Ecole du Paysage, d’Ingénierie et d’Architecture de Genève (HEPIA), Ainstant Nature, et l’Institut des Sciences de 
l'Environnement et des Territoires d'Annecy (ISETA). 

Nous avons collaboré avec les acteurs institutionnels suivants: la Direction Départementale du Territoire (DDT) de Haute-Savoie ; la Préfecture de la 
Haute-Savoie ; le Conservatoire et Jardin Botanique de la ville de Genève (CBJG) ; le Conseil Départemental de Haute-Savoie (service 
environnement, service développement rural, service voirie); le Syndicat Intercommunal du Vuache (SIV) ; le Syndicat Mixte du Salève (SMS) ; La 
Maison du Salève ; l’État de Genève (Département du territoire par l’Office Cantonal de l'Agriculture et de la Nature (OCAN) ; l’Office Français de la 
Biodiversité (OFB) ; l’Office National des Forêts (ONF) ; Pôle métropolitain du Genevois français; les Communautés de Communes du Genevois 
(CCG); le Syndicat de Rivières des Usses (Syr’Usses) ; le Syndicat Mixte d’Aménagement de l’Arve et de ses Affluents (SM3A) ; le Syndicat 
intercommunal de VALORisation (SIVALOR) et bien d’autres municipalités comme Saint-Julien-en-Genevois, Viry, Jonzier-Epagny, Neydens, 
Vulbens, St-Blaise, Cernex, Chaumont, Andilly, Vovray-en-Bornes, Monnetier-Mornex, Menthonnex-en-Bornes,… 
 

Les partenariats construits ces dernières années se sont renforcés, notamment avec la fondation Somfy pour du mécénat d’implication des salariés 
mobilisés pour des journées environnement, mais aussi la fondation Nature & Découvertes pour l’arrondi en caisse, ainsi que la fondation Benevity 
Causes (Adobe) et le moteur de recherche solidaire Lilo. Quand vous effectuez des recherches sur internet, reversez-nous vos gouttes d’eau 
https://www.lilo.org/apollon-74/.  
 
Le déploiement d’Apollon74 ne pourrait se faire sans le soutien financier de partenaires dans nos actions comme le Syndicat Intercommunal du 
Vuache, ainsi que les communes de de Viry, Neydens, d’Archamps, de Clarafond-Arcine, Cernex et le Fonds de Développement de la Vie 
Associative (FDVA), la CC du Genevois, la Fondation Somfy, pour leurs subventions et nos généreux membres donateurs. Le montant des 
subventions et dons s’élève à plus de 18 883,14 €. Nous adressons des remerciements particuliers aux 40 membres donateurs, à la municipalité de 
Saint-Julien-en-Genevois pour la mise à disposition gratuite de la Maison David où nous avons notre bureau et à la municipalité d’Andilly avec 
l’association la Salévienne, pour l’engagement des travaux de rénovation de la Maison Guyot, futur bureau d’Apollon74.  

Nous voulons également remercier nos mandants pour les animations, les suivis et les chantiers Espaces Naturels Sensibles (ENS) financées par le 
département de la Haute-Savoie notamment le SIV. Merci aux associations des parents d’élèves, communes et intercommunalités, qui financent nos 
animations dans les vergers communaux. Un remerciement particulier à la société des Autoroutes et Tunnel du Mont-Blanc (ATMB) pour la confiance 
renouvelée à nos suivis faunistiques des passages à faunes de Viry et la gestion des délaissés autour de l’écopont.  
 

 
Que tous nos partenaires soient remerciés et que nos excuses soient acceptées pour les personnes qui n’auraient pas été citées. 

 

 

A 

N 
N 

https://www.lilo.org/apollon-74/
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Bilan subventions 2024 

Structure 
Montant 
alloué 

Fonds pour le Développement de la Vie Associative (FDVA) 4 000,00 € 

Commune de Viry 2 000,00 € 

Communauté de Communes du Genevois pour le Festival du Film Vert 2023 1 200,00 € 

Commune de Cernex 1 000,00 € 

Commune d’Archamps 700,00 € 

Commune de Neydens 500,00 € 

Fondation Somfy 188,17 € 

Commune de Clarafond-Arcine 100,00 € 

MONTANT 9 688,17 € 

Bilan dons 2024 

Dons des membres 4 271,00 € 

Don fondation Benevity Causes 2 952,00 € 

Don dissolution association de Marlioz 928,00 € 

Don frais de déplacement Jacky Lachenal 932,00 € 

Lilo, le moteur de recherche solidaire 102,38 € 

Don Nature et Découverte 9,69 € 

MONTANT 9 194,97 € 

MONTANT TOTAL (subventions et dons) 18 883,14 € 
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Le rapport avec les adhérents 
L’EVOLUTION DES MEMBRES :  

 
Les adhérents d’APOLLON74, par leurs cotisations, soutiennent nos actions et contribuent au dynamisme de la vie associative en participant aux 
activités organisées. Ils bénéficient de nos assurances, ont accès à notre bibliothèque, montrent leur attachement à la nature, sont prioritaires sur nos 
activités, approuvent les grandes orientations de notre association, sont notre relation avec le territoire et apportent leur  aide dans nos actions, pour 
faire valoir notre existence…  
 

n 2024, grâce à nos différentes actions, stands, 
sorties, rencontres, ateliers fresques, troc et 
assemblé générale… nous étions très souvent sur 
le terrain à la rencontre des citoyens, ce qui nous 

a permis de stabiliser notre moyenne de 130 membres, 
avec un total de 147 pour cette année dont 36 nouveaux 
membres que nous espérons fidéliser…  
Plus nous aurons de membres, plus nous aurons de poids 
dans nos discussions et plus notre parole aura de la valeur. 
Alors si notre raison d’être correspond à votre philosophie ou à 
vos valeurs n’hésitez pas à adhérer. Pour cela, il y a plusieurs 
possibilités, soit en téléchargeant notre bulletin d’adhésion sur 
notre site internet, soit depuis notre « Antenne d’Apollon74 » 
mensuelle que vous pouvez recevoir par mail, soit en venant nous 
rencontrer lors de nos multiples animations, soit en ligne via 

HelloAssociation.  
 
Le montant des cotisations perçues en 2024 s’élève à 2 340 €, soit moins de 1% de notre budget. Idéalement, le budget cotisation devrait franchir la 
barre des 5%, soit environ 200 adhérents. Rappelons ici que votre cotisation est déductible à 66% des impôts et que son montant fixé par 
l’Assemblée Générale est de 15€, soit 5,10 € après déduction. Ce montant, nous ne le voulons pas élevé afin d’accueillir un maximum de personnes 
et de montrer que la protection de la nature est ouverte à tous. Cela n’empêche pas les membres d’être plus généreux, car en 2024, 4 225 € de dons 
ont été versés par nos membres. GRAND MERCI. D’avance merci pour votre soutien, et comme le dit le dicton « l’union fait la force »… On compte 

sur vous  
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Les multiples visages d'Apollon74 

LE CONSEIL D'ADMINISTRATION : 

vant de candidater officiellement à l’instance décisionnelle d’Apollon74, les membres du Conseil d’Administration proposent une année  

d’administrateur aspirant. L’objectif du poste d’aspirant est de mieux se connaître, de vivre de l’intérieur les actions d’Apollon74, d’entretenir des 
relations avec nos partenaires et d’adopter nos méthodes de travail. Pour ce faire, l’aspirant est convié à l’ensemble des réunions du CA. Ces 

futurs administrateurs apportent un regard nouveau sur la gestion de l’association et mesurent en même temps leur degré d’implication. Pendant cette 
période, les aspirants se font également connaître auprès de nos membres et proposent leur candidature au Conseil d’Administration lors du vote à 
l’Assemblée Générale l’année suivante. Ils sont comme cela directement opérationnels pour poursuivre nos objectifs de protection de la nature. Il est 
possible de postuler comme aspirant administrateur d’Apollon74, en sollicitant le CA tout au long de l’année. En 2024, nous avions 4 aspirants. 
Après cette période, deux aspirants présentent leur candidature à l’Assemblée Générale de 2025. 
 

Le Conseil d’Administration est convoqué en moyenne une fois par mois, soit 9 réunions en 2024 (congé en août et en décembre et mars est consacré 
à l’AG).   
 

Attention, il n’est pas forcément nécessaire d’être administrateur pour prendre en charge certains dossiers et toutes les aides sont les bienvenues.   
  

Le Conseil d’Administration d’une association est un groupement de personnes bénévoles qui prennent les décisions concernant la vie de celle-ci, les 
orientations stratégiques, les relations avec l’extérieur, le suivi des comptes et du travail fourni par les bénévoles et les salariés, etc. Nous saluons 
l’important engagement de Jacky Lachenal dans sa fonction de président, que ce soit sur le terrain ou derrière son ordinateur pour l’administratif, le site 
internet, la comptabilité, la communication et bien d’autres choses encore.   
Au nom d’Apollon74, tous les administrateurs de l’association sont également très chaleureusement remerciés. 
 

 

E 

 

Pour nous soutenir, pensez à adhérer : 
 

https://www.helloasso.com/associations/apollon-74/adhesions/adhesion-2025-apollon74 
 

ou 
 

https://apollon74.org/rejoignez-nous/ 
 

A 
 

https://www.helloasso.com/associations/apollon-74/adhesions/adhesion-2025-apollon74
https://apollon74.org/rejoignez-nous/
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NOM FONCTION PÉRIODE PROFESSION EXPERIENCE    ET     REPRESENTATION    ASSOCIATIF ou GROUPE 

Jacky 
Lachenal 

Président Depuis 2018 
Retraité électricien – 
électromécanicien automobile et 
directeur de garages 

- Membre actif d’Apollon74 depuis 14 ans 
- Administrateur de FNE depuis 2021 – démissionnaire en 2024 

Fabien 
Perriollat 

Vice-
président 

Depuis 
2006 

Ancien haut fonctionnaire 
international 

- Ancien président de l’AEDEV de 1989 à 2006 
- Ancien président de la FRAPNA74 de 2010 à 2014 
- Vice-président de FNE74 de 2014 à 2019 

Gisèle 
Meynet 

Secrétaire 
Depuis 
2020 

Chargée de culture - Pôle 
métropolitain du Genevois 
français 

- Ancienne élue communale de Savigny de 2008 à 2020 
- Membre du Syndicat Intercommunal du Vuache de 2015 à 2020 
- Ancienne fonctionnaire au ministère de l’environnement 
- Administratrice de l’Accorderie de Saint-Julien-en-Genevois 

Carole 
Nawratil de 
Bono 

Trésorière 
Depuis 
2012 

Géologue aux Services Industriels 
de Genève 

- Ancienne membre du comité de ProNatura Genève de 2004 à 2014 
- Membre du conseil de développement de la Communauté de Communes du 
Genevois depuis 2021 

Nathalie 
Gauthiez 

Responsable 
évènementiel 

Depuis 
2008 

Biologiste / Commerçante 
- Membre de la commission extra-municipale de St julien pour la transition 
environnementale citoyenne depuis 2021 

Chantal 
Delva 

Membre 
Depuis 
2015 

Bénévole investie 

- Ancienne adjointe à l’environnement de Valleiry 
- Ancienne présidente du Syndicat Intercommunal d’Aménagement du 
Vuache 
- Ancienne présidente d’Apollon74 de 2015 à 2018 

Yasmine 
Lachenal 

Membre 
Depuis 
2023 

Educatrice environnement à 
France Nature Environnement 74 

- Ancienne pompier 
- Ancienne stagiaire d’Apollon74 
- Ancienne chargée d’étude biodiversité au Syndicat Intercommunal du 
Vuache 
- Educatrice environnement à FNE 74 

Emeric 
Gallice 

Membre 
Entre 2018 
et 2020 

Naturaliste indépendant 
- Ancien stagiaire d’Apollon74 
- Ancien chargé d’étude au KARCH 
- Chargé de missions biodiversité en bureau d’étude 

 

LES BENEVOLES : 
 

‘investissement des bénévoles est le plus gros soutien de notre association. Leur présence est vitale pour en assurer sa pérennité. Nous sommes 

toujours, après tant d’années, aussi reconnaissants de les avoir à nos côtés pour nous soutenir. 
Que ce soit un coup de main sur les chantiers participatifs, un prêt de matériel ou de transport, un soutien financier, une a ide aux préparatifs, 
un coup de crayon pour un dessin, une oreille pour le relais d’information, une sentinelle de la nature, un na turaliste chevronné ou simple curieux 

pour nos inventaires de biodiversité, un sourire pour tenir un stand ou une buvette, un cuisinier pour préparer un repas, des  bras costauds pour sortir 
les véhicules embourbés, un graphiste pour améliorer nos outils de communication, un prof de français pour faire la relecture de nos documents, une 
aiguille pour recoudre les habits ou les sacs de couchage déchirés par la végétation, un passionné d’informatique pour notre site internet, un fortiche 
des logiciels de bureau ou de Système d’Information Géographique (SIG) pour nos cartes et nos bases de données, un réparateur de manche d’outil, 
un bricoleur pour construire nos hôtels à insectes et un électricien pour y installer la lumière, bref toutes les compétences  sont les bienvenues… Tout, 
absolument tout compte. Tous les gestes, petits ou grands, mis bout à bout font que l’association est vivante et avance encore plus vers ses objectifs.   
Apollon74 est de plus en plus sollicitée par des privés, des communes, les pouvoirs publics, des citoyens/citoyennes et il es t souvent difficile de tout 
faire. Nous comptons beaucoup sur toutes les mains tendues de nos bénévoles pour maintenir notre cap. Tant de choses sont encore à faire et à créer ! 
Plus vous serez nombreux et plus nous pourrons avancer. Pour la Nature et l’Humain… Ensemble.   
Une fois par mois, le Conseil d’Administration se rassemble à la Maison David, ou derrière un écran, pour faire un bilan mensuel, proposer des idées et 
apporter son point de vue sur une situation donnée. Chacun amène son ressenti avec son expérience et ses  compétences propres. La philosophie 
d’Apollon74 encourage toujours la démocratie participative qui englobe le Conseil d’Administration, le salarié, nos services civiques ainsi que tous les 
bénévoles actifs.   
Si vous, qui lisez ce paragraphe, souhaitez devenir bénévole, nous serons évidemment très heureux de vous accueillir. Vous l’avez compris, toute forme 
d’aide est la bienvenue pour une heure ou deux, une journée ou plus longtemps. Nous sommes ouverts à vos propositions donc n’hésitez-pas à nous 
contacter. En 2024, pas moins d’une centaine de bénévoles de 6 à 85 ans, ont aidé Apollon74, certains pour quelques heures et  d’autres de façon très 
régulière. 

 

 
 

Bénévoles et collaborateurs de la fondation Somfy lors d’un chantier participatif d’entretien de milieux naturels à Clarafond-Arcine © Luc Mery  
 
 

DAME NATURE SE JOINT A NOUS POUR TOUS VOUS REMERCIER 
 

L 
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LE SALARIE ET STAGIAIRES : 

Sans une équipe de permanents, Apollon74 ne pourrait pas être aussi efficace. 
Ci-dessous l’équipe de salarié, service civique et stagiaires pour l’année 2024. 
 

Equipe salarié : 
 - Luc Mery, responsable associatif – chargé de missions à temps plein, permanent depuis 2002, objecteur de conscience à Apollon74 entre 2000 et 
2001 et fondateur d’Apollon74 en 1996. Également bénévole à ses heures perdues. 
 

Accueil et formation de stagiaires :  
  

En 2024 nous avons étudié 20 demandes de stages, sur environ 30 reçues, mais nous ne pouvons encadrer que 3, voir 4 stagiaires, selon les 

dérogations, par an. Certains stagiaires s’y sont pris en avance pour leur stage de 2025.   
  

• Kéo Morin âgé de 15 ans est revenu en stage à Apollon74 pour poursuivre ses études en seconde  BAC pro Gestion des Milieux Naturels de 
la Faune et de la Flore - ISETA Poisy-Chavanod. Il était à nos côtés pendant 5 semaines, en avril, juin et juillet. Il a participé aux analyses des données 
et inventaires de l’écopont de Viry, aux chantiers participatifs, aux animations nature, au suivi sonneur à ventre jaune. Quand il est disponible Kéo 
participe aux jeudis du naturaliste, aux sorties nature et à d’autres chantiers nature. 
 

• Bertille Mathieux Diotel, âgée de 19 ans est passionnée de nature. Pour en faire son métier, elle se forme à distance à l’institut agrotec Dijon 
en BTSA Gestion et Protection de la Nature. Durant ses 8 semaines de stage entre avril, juin et juillet, elle s’est pleinemen t investie dans les suivis de 
l’écopont de Viry. Elle a participé au bilan des 11 années de gestion de la population de Sonneurs à ventre jaune au Bois du Ban à Viry, mais aussi aux 
24h naturalistes, à des inventaires nocturnes (insectes et micromammifères…), à des chantiers participatifs, à des animations scolaires sur les corridors 
biologiques, les vergers et la découverte de la nature. Elle a animé le jeudi du naturaliste sur le comportement animal. Elle était également présente lors 
de nos sorties nature sur les Bornes. 
 

• Thierry Alran, 48 ans, s’est lancé dans une reconversion professionnelle avec objectif d’obtenir un diplôme de BTSA Gestion et Protection 
de la Nature qu’il suit à distance avec l’institut Agrotec de Dijon. Thierry, passionné depuis peu par la nature et notamment  par le biais de la photographie, 
a déjà acquis de solides compétences. Du fait de son métier de graphiste, il a réalisé une plaquette présentant les délaissés de l’écopont de Viry. Il a 
également participé à des animations nature avec des scolaires, aux inventaires et analyses des données de l’écopont de Viry (notamment pour le bilan 
à 5 ans du suivi faunistique de l’ouvrage), aux chantiers d’entretiens des milieux naturels… Il était présent dans l’organisation de l’AG du 11 mars. Son 
stage a duré 4 semaines de mars à avril. 
 

•  Téo Egido-Penalver, a 20 ans, c’est le fils du premier vice-président d’Apollon74. Il s’est lancé en 1ère BAC pro Gestion des Milieux Naturels 
et de la Faune à l’ISETA (Institut des Sciences de l’Environnement et des Territoires d’Annecy) de Poisy -Chavanod. Son stage de 5 semaines en 
automne lui a permis de suivre plusieurs missions : le dossier d’étude des collisions de lynx sur l’A40, les fonctionnalités écologiques d’ouvrages sur 
l’A40 et A41, l’analyse des données et inventaires de l’écopont de Viry, l’entretien du verger de Jonzier-Epagny, la participation de réunions et comités 
techniques, le nettoyage de la planète, les animations pour les étudiants de l’ISETA. En parallèle, Téo participe aux chantiers d’Apollon74.  

 
 

En 2024, le temps total est de 22 semaines d’encadrement et de formation pour quatre stagiaires. 

 

Depuis 2001, Apollon74 a formé 65 stagiaires, de la 3ème à l’école des Mines, en passant par des ingénieurs en environnement de Haute École du 
Paysage, d'Ingénierie et d'Architecture (HEPIA) de Genève, au BTSA GPN, au BAC GMNF... 
 
Nous mesurons bien l’importance d’Apollon74 dans la formation de nouveaux protecteurs de la nature. 

 

             
             Kéo Morin                                                       Thierry Alran                                          Bertille Mathieux Diotel                           Téo Egido-Penalver 

© Luc Mery 
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Rapport d’activités – Exercice 2024 
 

Les Rendez-vous d’Apollon74  
 

LES SORTIES NATURE D'APOLLON74 
vec l’arrêt des sorties nature de valorisation des Espaces Naturels Sensibles du département, nous avons dû diminuer notre offre de sorties 
nature en 2024. Néanmoins, nous avons programmé 13 évènements et une sortie pour visiter le Jardin d’Augustin à Feigères . Les thématiques 
abordées étaient variées : les batraciens, les reptiles, les orchidées & compagnie, la vie nocturne, le brame du cerf et une mise en situation 
dans la peau d’un naturaliste sur les zones humides, visite guidée du jardin alpin du Semnoz… 

Quatre sorties ont été annulées ou perturbées par la pluie ou le froid. Deux sorties étaient labellisées « la fête de la nature » et une « le jour de la nuit ».  
Merci à nos partenaires pour la co-organisation, le financement et/ou la co-animation de certaines sorties : le Syndicat Intercommunal du Vuache, le 
plateau des Bornes, le Moulin de Carra, la Société d’Étude et Protection de la Nature en Semine. Au total 187 personnes ont pu apprécier les explications 
de nos naturalistes et voir de près ou de loin plantes, animaux, champignons sur différentes zones géographiques : les Bornes, le Pays du Vuache, le 
Bas-Chablais, la région d’Annemasse.  
 

Émotions – Observations – Attention – Émerveillement – Convivialité – Souvenirs inoubliables – Découverte – Sensibilisation...  
 

Soit un total de 205 personnes pour les 14 animations nature pour le grand public. 
 

Un grand merci à nos animateurs et nos partenaires... 
 

 

 

 

 

 
 

       
 

Sorties : Orchidées & compagnie, amphibiens, reptiles © Jacky Lachenal, Luc Mery et Angélique Didelot  
 
 

 
 

Les Rendez-vous d’Apollon74  

                                                                                                                                                                                        19EME FESTIVAL DU FILM VERT 
 

o- organisateur du 19ème Festival du Film Vert, aux côtés des partenaires suivants : la Maison des Habitants, 
les MJC du Vuache et de Viry, le pôle jeunesse et culture de Valleiry, et les associations Salève Vivant, APEF, 
LocalTerre&Co, le festival a eu lieu dans le Genevois du 07 mars au 04 avril 2024. 8 projections publiques dans 
8 lieux de projection sur les communes de Cernex, Collonges-sous-Salève, Valleiry, Feigères, Viry, Vulbens et 

St-Julien-en-Genevois. En plus de l’organisation du festival, Apollon74 s’est occupé de la projection de deux films à St-
Julien, dont le premier à la suite de notre AG, avec « Le retour du balbuzard » (54 entrées payantes). Pour répondre aux 
questions du public après la projection, quoi de mieux que de faire intervenir Denis Landenbergue et Wendy Strahl, les 
deux ornithologues qui se sont lancés dans l’aventure de la réintroduction de ce rapace disparu depuis un siècle en 
Suisse. Merci à eux d’avoir répondu présent à notre invitation. Le second film « Naïs au pays des loups » (13 entrées 
payantes) n’a malheureusement pas eu le succès attendu, pourtant cette histoire d’une fille de 3 ans est très touchante. 
S’ajoute aux projections publiques, les 4 projections scolaires, avec « La colline aux cailloux » et le « Le royaume des 
fourmis » devant 350 élèves des écoles de Collonges-sous-Salève, Viry, Valleiry et St-Julien-en-Genevois (Lycée de Staël). 

Au total, 208 spectateurs pour le grand public et 350 entrées scolaires, soit un total de 558 spectateurs. 
 

Pour connaître la sélection, la programmation, regarder les films depuis chez vous, rendez-vous dans la boutique du site www.festivaldufilmvert.fr. 
 

 
 

A 

C 

http://www.festivaldufilmvert.fr/
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Les Rendez-vous d’Apollon74  
 

LES JEUDIS DU NATURALISTE 
 

haque quatrième jeudi du mois, se tiennent les jeudis du naturaliste, une soirée dédiée à l’étude de la biodiversité et la 
détermination. Cette année au programme les naturalistes confirmés ou débutants ont pu s’initier aux thématiques suivantes  : comment 
faire un herbier, la minéralogie et les fossiles, les lichens, les vers de terre, le comportement animal, les plantes comestibles, les arbres 
et arbustes, les punaises, les champignons et les bourgeons. Ces séances à la fois techniques et scientifiques sont un bon moyen pour 

nous perfectionner ou simplement nous faire découvrir l’immensité de la biodiversité.  
Nous rappelons que ces jeudis du naturaliste sont ouverts à tous et que vous pouvez venir à la maison David de 18h à 20h, voi re plus, en fonction 
des sujets et de l’avancée de nos recherches. C’est aussi l’occasion de partager un repas ensemble et faire plus ample connaissance. 

Au total, 10 jeudis du naturaliste ont été organisés soit un total de 95 naturalistes. 
 

    
Minéralogie et fossiles, vers de terre et champignons © Jacky Lachenal 

 
 

Les Rendez-vous d’Apollon74  
 

LES FRESQUES… 
ous avons animé le 3 février une fresque du climat, dans le cadre du festival de la Transition Ecologique et Citoyenne 
de Saint-Julien-en-Genevois, avec 5 participants réunis. Apollon74 a également accueilli la zoofresque, le 9 décembre, 
avec 10 participants. 

 

En 2024, 2 fresques - 15 personnes. 
 

Les participants ont quitté les ateliers motivés et outillés pour adopter ou créer des solutions à leur portée.  
Pour aller plus loin : https://fresqueduclimat.org/  

 

Fresque du climat à St-Julien-en-Genevois © Nathalie Gauthiez 
 

Les Rendez-vous d’Apollon74  
 

9EME DU TROC DE PLANTES 
 

our cette édition, Apollon74 a organisé le 5 mai, une version plus simple avec notre traditionnel stand de vente de livres 
sur le jardinage et les recettes bio, la visite du jardin partagé, un atelier pour prendre soin des plantes avec des extraits 
fermentés, la grainothèque et l’association Solidarité St-Julien / St-Louis, mais pas le repas du midi. Dès 8h nos bénévoles 
ont installé le matériel mis à disposition par la mairie de St-Julien dans le parc David :  stands, buvettes et tables pour les 

échanges de plantes vivaces ou annuelles, ornementales ou comestibles, qui profiteront à autrui. Le troc c’est quoi ? Toute 
plante déposée permet d'en choisir une autre. Si nécessaire, des bons vendus à 2€ au profit d'Apollon74 permettent d'acheter 
une plante. Avant de déposer les plantes, celles-ci sont sélectionnées en fonction de leur état de fraîcheur, de leurs bons 
rempotages, leurs enracinements, leurs étiquetages et leurs caractères non invasifs.  
Après le troc de plantes, place à une course d’orientation organisée par le sou des écoles de l’école Nelson Mandela afin de 
récolter des fonds pour la plantation d’un nouveau verger communal à St-Julien-en-Genevois. Il ne reste plus qu’à trouver un 
terrain qui pourra accueillir dans une bonne terre et sur le long terme des arbres fruitiers d’anciennes variétés.  

 

   
Troc de plantes dans le parc David, atelier soins des plantes et stand du Sou des écoles © Jacky Lachenal 

 
 

C 

N 

P 

https://fresqueduclimat.org/
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Les Rendez-vous d’Apollon74  
 

7EME EDITION DU WORLD CLEANUP DAY : “VUACHE CLEANUP” 
 

uelques chiffres de ces deux journées de mobilisation : 

• Viry (le 19 septembre) : 8 participants et 475 kg de déchets collectés, 

• Chaumont (le 21 septembre) : 8 participants et 400 kg de déchets collectés,  

• Cernex (le 21 septembre) : 8 participants et 230 kg de déchets collectés, 

• Jonzier-Epagny (le 21 septembre) : 15 participants et 1030 kg de déchets collectés.  

Apollon74 s’est particulièrement mobilisé sur les communes de Viry, Chaumont et Jonzier-Epagny. Comme chaque 
année, ce sont les bords de routes, mais aussi des décharges sauvages qui ont été traitées. Des déchets en tout 
genre ont été collectés : agricoles, BTP, véhicules, literies, plastiques, alimentaires, mégots, ferrailles, machines à laver, télévisions, ancien abri de 
chantier, chauffe-eau, faïences, tour à fil de réseau, barbelés, moteur, couteaux… 
Apollon74 s’est fortement investi dans la coordination, l’inscription des bénévoles, la communication, la mise à disposition de matériel, le bilan, ainsi 
que le lien avec l’association nationale Word Clean Up Day et le Syndicat Intercommunal du Vuache. 

 

Bilan : 2,1 tonnes de déchets collectés et triés pour 39 personnes - Merci aux nettoyeurs mobilisés 
 

On ne lâche rien ! 
 

        
Les nettoyeurs en pleine action : ramassage au pied d’un mur de soutènement à Chaumont, d’une décharge dans les bois de Viry et d’une cabane de 

chantier abandonnée… © Loéleen Puzel, Jacky Lachenal et Michaela Wismeijer  
 

Vous pouvez vous aussi organiser votre propre session de nettoyage au plus près de chez vous ou dans des espaces naturels qui  vous tiennent à 
cœur. Inscrivez-vous sur ce site : http://www.worldcleanupday.fr/ 

 

3EME FESTIVAL TEC (TRANSITION ENVIRONNEMENTALE ET CITOYENNE) 
 

   
 

près l’eau en 2023, c’est le sol qui a été mis à l’honneur en 2024 lors de la trois ième édition du festival Transition Ecologique et Citoyenne, du 
1er au 4 février. Quatre jours de projections, débats, conférences, fresques, ateliers et même de la sophrologie autour de l’impact du 
dérèglement climatique sur les humains. Le moment fort du festival, s’est déroulé le 3 février, avec le grand colloque et le  village de la TEC. 
Apollon74 était présent au village avec un stand toujours aussi apprécié, où nous avons proposé des animations nature, nos livres à la vente 

et une observation de la faune du sol. Apollon74, par le biais de Nathalie Gau thiez, est particulièrement investi dans l’organisation et l’animation du 
festival. 

Ce festival se veut éducatif et moteur de changement de comportements. 
 

1 stand Apollon74 pendant le village de la TEC – environ 300 personnes sur la journée 
Environ 500 personnes sur l’ensemble du festival 

  

Q 

A 

http://www.worldcleanupday.fr/
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L’avancée des programmes pluriannuels 
L’avancée des programmes pluriannuels - Les contrats Territoriaux  

 

LES CONTRATS EN FAVEUR DE LA BIODIVERSITE ET DU PATRIMOINE RURAL 
 

epuis 2012, , Apollon74 est à l’initiative et est très investi dans des contrats en faveur de la biodiversité pour notre territoire en lien avec les 
collectivités locales. D’une part les contrats corridors biologiques avec la région Rhône-Alpes comme principale financeur, et d’autre part 
les Contrats de Territoire Espaces Naturels Sensibles avec le département comme principale source de financement. Les changements de 
politiques régionales et départementales ont progressivement réduit, voir même supprimé, les possibilités de financements en faveur de la 

biodiversité. Depuis 2023, en collaboration avec le Syndicat Intercommunal du Vuache, nous cherchons des financements privés et étatiques franco-
suisse pour poursuivre certaines missions d’entretiens de milieux naturels. Mais à l’heure actuelle aucun contrat n’a été signé avec la région et le 
département pour nous permettre d’avoir une visibilité d’action sur 3 ou 5 ans. Il est vraiment difficile de maintenir tous les efforts engagés depuis 20 
ans avec la nouvelle politique d’écologie positive menée par la région ou le département qui était autrefois plus à l’écoute des territoires et des réalités 
de terrain. 
Les quelques actions maintenues sont listées dans le rapport, notamment dans les chantiers participatifs.  
 

Nous espérons en 2025 fidéliser les partenaires pour la préservation et la sensibilisation à la biodiversité (ATMB, Fonds Electricité Vitale 
Vert, Fond Vert) pour la planification écologique et les investissements durables dans nos territoires). 
 
 
 
 
 
 

 

L’avancée des programmes pluriannuels – Sauvegarde des vergers traditionnels haute-tige 

VERGERS COMMUNAUX - RENCONTRE AUTOUR DES VERGERS - FORMATIONS… 
 

es vergers traditionnels sont un projet transversal qui regroupe l’ensemble des axes associatifs d’Apollon74 : l’Éducation à l’Environnement et au 
Développement Durable (en impliquant les scolaires et le grand public), la création et la gestion de milieux naturels avec des chantiers participatifs, 
les suivis scientifiques de la biodiversité ainsi qu’une journée citoyenne de « rencontres autour des vergers traditionnels » ouverte à tous. 
 

La conservation des vergers traditionnels maintient différents rôles patrimoniaux témoins de l’âge et du temps avec  :  
 la diversité variétale d’arbres fruitiers anciens parmi les 5 000 variétés connues en France, de pommes, poires, cerises, prunes, abricots, 

sorbes, nèfles, noix, châtaignes, noisettes, coings, pêches…  ; 
 l’embellissement du paysage à chaque saison ; 
 l’art culinaire où chaque variété peut être utilisée en cuisine (pour le jus, la cuisson en gâteaux en compote, rissole, tarte, liqueur, alcool, ou 

bien à croquer ou au vinaigre…) ; 
 le rôle écologique : car un verger est un habitat pour de nombreuses espèces faunistiques et floristiques, de la plus petite à la plus grande 

comme la chouette chevêche. Plusieurs fruitiers constituent un véritable biotope de plus en plus menacé ; 
 et l’ensemble des savoir-faire d’entretien, de culture, de greffage, de récolte, d’outils anciens, de transformation des fruits.  

 

Pour chaque verger communal, une convention cadre de gestion, d’entretien, d’animation et de conservation est signée et engage l’ensemble des 
partenaires, le Syndicat Intercommunal du Vuache ou le Syndicat Mixte du Salève, la commune concernée, l’école, les Croqueurs  de Pommes de 
Haute-Savoie et Apollon74 jusqu’à la mort naturelle du verger. Malgré cette convention, certaines communes ne respectent pas leurs engagements… 
 
 
 
 
 
Pour faire un rapide bilan de l’action « verger » en 2024, nous pouvons citer : 
 

 Des nouvelles plantations de verger communal sur le territoire du Salève :10 
o Un de plus pour la commune Andilly : le 19 novembre avec 25 élèves de CE2-CM1 de l’école d’Andilly, 10 fruitiers de variétés 

différentes ont été plantés ainsi que des arbustes à petit fruits qui sont venus compléter le verger . En plus du caractère paysagé, 
l’idée de la commune est de proposer une pose gustative et vivifiante aux randonneurs de Saint-Jacques de Compostelle et du 
Mont-Sion qui viendront faire une halte dans le nouvel abri dédié aux promeneurs. 

o Un de plus pour la commune de Saint-Julien-en-Genevois : le 26 novembre au jardin forêt (rue du Crêt Millet), 17 fruitiers ont 
été plantés en une matinée avec 48 élèves de classes de CE1 et CE2 de l’école du Puy -Saint-Martin, le service espaces verts 
accompagné du Syndicat Mixte du Salève et des parents d’élèves. Saint-Julien a maintenant 3 vergers, l’objectif d’un verger par 
école sera-t-il atteint… 

 

 La collecte de fruits des vergers communaux ; malgré les pluies abondantes en 2024, nous avons collecté environ 200 kg de fruits qui ont été 
pressés lors de la journée « le verger, une nature à déguster » au verger de Jonzier-Epagny le 28 septembre. 

 

 L’inauguration du verger de Saint-Blaise ; planté en 2024. Le verger devait inaugurée, mais avec la météo trop humide, l’inauguration est 
reportée au printemps 2025. 

D 
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 Les 19ème Rencontres autour des vergers traditionnels, organisée le dimanche 22 octobre sur la commune de Pers-Jussy. C’est aussi 
l’occasion d’inaugurer le verger planté avec les élèves en novembre 2024, avec 10 arbres de variétés anciennes différentes. Au côté du Syndicat 
Mixte du Salève, du Syndicat Intercommunal du Vuache, la municipalité, les croqueurs de pommes, la LPO, la Salévienne, la Chanterelle, ainsi 
que l’association des parents d’élèves et les professionnels des vergers, Apollon74 était présent avec un stand et des animat ions. Le programme 
proposé a permis à plusieurs centaines de visiteurs de découvrir la richesse des vergers, les techniques de taille des fruitiers, les techniques de 
plantation, la librairie du jardinier et du patrimoine historique de la région, le marché des producteurs locaux, des stands, des animations pour les 
enfants, la buvette, le repas « autour de la pomme », un marché de producteurs, sans oublier la traditionnelle et impressionnante collection de 
fruits, les concours de pâtisseries aux fruits… Grand merci aux bénévoles et surtout au SMS pour la co-organisation de cette édition réussie. 
Cette journée était également l’opportunité de présenter le « Bilan de 25 années d’actions pour la sauvegarde des vergers traditionnels du territoire 
» et voir comme faire pour l’avenir avec la diminution des aides départementales pour la sauvegarde de ce patrimoine inestimable.  
 

 L’animation de découverte, de taille et de sensibilisation des vergers traditionnels communaux avec les écoles  de 5 vergers du Vuache 
pour 110 élèves et de 2 vergers du Salève pour 57 élèves, soit un total de 167 élèves pour 7 écoles. 
 

 Une animation découverte des vergers à l’école Nelson Mandela à Saint-Julien, pour lancer l’organisation d’un quatrième verger dans la 
commune pour 150 élèves de maternelle, le 2 mai. 

 

 Les tailles des autres vergers communaux : il n’a pas été facile de tailler l’ensemble des vergers communaux avec les écoles en 2024, nous 
nous sommes partagé le travail avec l’équipe du Syndicat Mixte du Salève et du Syndicat Intercommunal du Vuache pour que l’ensemble des 
vergers soient taillés. 

 

Cette action « vergers », initiée par Apollon74 à la fin du millénaire passé, avec nos amis des Croqueurs de Pommes de Haute-Savoie, est maintenant 
très fortement accompagnée par le Syndicat Intercommunal du Vuache et le Syndicat Mixte du Salève, avec lesquels nous travaillons en étroite 
collaboration depuis l’an 2000. Ce plan de sauvegarde a trouvé également un appui financier du département et l’ancienne région Rhône-Alpes. 
Les changements de modalités de financements du département de la Haute-Savoie ont poussé les syndicats à redéfinir les priorités et demander une 
participation plus importante aux propriétaires ou futurs propriétaires de vergers pour poursuivre le programme de sauvegarde des vergers haute-tige. 
 

     
Stand Apollon74 pour la rencontre vergers de Pers-Jussy et inauguration du verger de Pers-Jussy, le 20 novembre - Plantation du second verger 

d’Andilly, le 19 novembre devant l’Erraticarbone © Jacky Lachenal, Mairie de Pers-Jussy et Pierre Cusin 
 

    
Animations scolaires taille du verger communal de Jonzier-Epagny, le 26 mars et de Viry le 28 mars - verger au Foyer d’accueil médicalisé de 

Chaumont © Stéphanie Zietek, Thierry Alran et Luc Mery 
 

     
Plantation du 3ème verger communal de Saint-Julien-en-Genevois au jardin forêt du Crêt Millet, le 26 novembre © commune de St-Julien 
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Avec deux nouveaux vergers plantés en 2024, nous sommes à l’initiative directe ou indirecte de 35 vergers, 10 vergers communaux sur le territoire du 
Vuache, 17 (1 verger a été détruit à Beaumont) vergers communaux sur le territoire du Salève (total de 27 vergers communaux), 1 verger privé géré 
par Apollon74, 2 vergers avec la société ADELAC et le SMS (à l’initiative d’Apollon74), 1 verger avec l’APEF (pour lequel Apollon74 a participé à la 
plantation), 2 vergers plantés par le SIV ou le SMS avec l’aide de la commune propriétaire du terrain et le 1er verger planté par l’AEDEV et AGEPN 
(nouvellement Pro Natura Genève). Nous approchons les 545 fruitiers plantés pour environ 430 variétés en 29 ans d’action pour  la sauvegarde et la 
conservation des vergers traditionnels. 
 
 

 

 

L’avancée des programmes pluriannuels - Gestion de milieux patrimoniaux et inventaires naturalistes 
 

LES CHANTIERS NATURE PARTICIPATIFS 
vec la baisse des aides dans la gestion des milieux naturels, la demande d’une gestion fine des biotopes, et la surface 
grandissante de milieux à gérer, nous avons dû nous adapter et faire plus appel à des bénévoles et des entreprises. Cette 
cadence a débuté dès 2023, en plus des chantiers habituels et avec le soutien de Somfy, nous avons pu mener 3 chantiers 
supplémentaires. 

Il faut dire également que les milieux que nous gérons, certains depuis plus de 20 ans, se portent à 
merveille et que leurs qualités ne cessent d’augmenter. C’est une vraie satisfaction de voir que certaines 
espèces patrimoniales sont en croissance, que certaines espèces invasives sont contenues et que les 
milieux rares se maintiennent. Le seul souci identifié concerne les populations d’amphibiens (sauf le 
sonneur à ventre jaune) qui, malgré nos actions, perdent leur dynamisme. Concernant notre action en 
faveur du sonneur à ventre jaune dans les Bois du Ban à Viry, un protocole de suivi a été mis en place en 
2024, afin de nous permettre de voir leur évolution. De 15 à 20 individus en 2010, nous sommes passés à une centaine de sonneur à ventre jaune, tous 
âges confondus. 90% des points d’eau que nous avons créés dans le Bois du Ban sont utilisés par le sonneur à ventre jaune. Ma is il n’y a pas que le 
sonneur à ventre jaune qui profite de cette gestion, c’est aussi d’autres amphibiens, mammifères et plantes… qui bénéficient de nos services. A la 
gravière de Bacchus à Cernex, après de gros travaux de restauration et de nettoyage, nous réalisons depuis quelques années des actions d’entretien, 
et là aussi la nature se porte très bien. En plus d’un joli coup d’œil paysagé, la mosaïque de milieux (secs, humides, broussailles, trognes, ronciers, 
haies, pionniers…) que nous avons créée est une aubaine pour tout un cortège d’espèces qu’il serait intéressant d’évaluer et de comparer avec notre 
plan de gestion de 2012. 
Avec nos chantiers participatifs, notre connaissance des milieux et des enjeux, nous pouvons vraiment réaliser du « jardinage » de la nature, de manière 
fine et précise, et c’est une véritable force de l’association Apollon74. L’autre avantage des chantiers participatifs est la transformation de la pédagogie 
au passage à l’acte. Pour nous la sensibilisation passe par la mise en pratique d’une gestion douce et attentive des espèces et des espaces « naturels ». 
A chaque chantier, nous expliquons pourquoi nous réalisons ces gestes, pourquoi et pour qui nous formons des haies étagées, pour quelle raison nous 
débroussaillons tardivement des prairies ou pourquoi nous mettons en tas les rémanents. A la fin du chantier, l’esprit de groupe a donné un élan 
fondamental aux conditions physiques parfois difficiles des chantiers, et nous ressentons une volonté de beaucoup de participants à deven ir de vrai 
ambassadeur de la nature. Ils porteront un autre regard sur leur environnement : un simple gazon devient un milieu de vie et non pas qu’un terrain de 
détente (est-ce que tondre 20 à 30 fois son gazon est véritablement une détente plutôt qu’intervenir une fois par an… La participation du personnel de 
Somfy ou d’ATMB (qui ne seraient probablement jamais venus sur un chantier nature) aux côtés de nos bénévoles a donc plusieurs avantages : un 
coût moindre dans la gestion des milieux, une aide providentielle, un travail fin et minutieux, une formidable action de cohésion sociale et de 
sensibilisation à la nature.  
 

En 2024, 13 chantiers ont mobilisé 328 bénévoles, salariés, collaborateurs ou professionnels. 
 

Actions – Manutention – Exercices physiques – Entretien – Sauvegarde – Partage – Union – Cohésion – Sensibilisation  
 

 Installation des crapauducs de Viry et ouverture de mare dans le Bois de la Rippe, en partenariat avec le Syndicat Intercommunal du Vuache 
et la LPO AURA, sur la commune de Viry, le 10 février – 26 bénévoles ; 

 Le Bois du Ban, pour l’entretien des clairières et zones humides forestières en faveur de l’herpétofaune, en partenariat avec  le Syndicat 
Intercommunal du Vuache, la fondation Somfy et la LPO AURA, sur la commune de Viry, c’est toujours le dernier vendredi de février, soit, le 23 
février – 24 participants ; 

 Débroussaillage des prairies sèches des Tirées et du Grand Nant, en partenariat avec le Syndicat Intercommunal du Vuache, sur les 
communes de Jonzier-Epagny et des Minzier, c’est toujours le 1er lundi de mars, soit le 04 mars – 11 bénévoles ; 

 La gestion des délaissés et l’entretien des mares autour de l’écopont de Viry, en partenariat avec ATMB, FNE et la fondation Somfy, sur la 
commune de Viry, le 21 mars – 45 participants 

 Réhabilitation écologique de la gravière de Bacchus, en partenariat avec la commune de Cernex, l’association LocalTerre&co, un centre 
d’accueil familiale, sur la commune de Cernex, c’est toujours le dernier samedi de mars, soit le 27 mars – 25 bénévoles ; 

 Lutte contre les plantes invasives de la Vigne des Pères et des Teppes de la Repentance, après une visite de lieux pour montrer l’efficacité 
du travail réalisé en novembre 2023 avec l’équipe Somfy, en partenariat avec le Syndicat Intercommunal du Vuache et la fondation Somfy, sur la 
commune de Viry, le 28 mai – 22 participants ; 

 Lutte contre les plantes invasives dans les zones humides du Dauzet, en partenariat avec le Syndicat Intercommunal du Vuache et la 
fondation Somfy, sur la commune de Chaumont, le 18 juin – 22 participants ; 

 L’entretien du verger communal de Jonzier-Epagny, en partenariat avec le Syndicat Intercommunal du Vuache et la Maison du Salève, dans 
le cadre de l’animation « Le verger une nature à déguster », le 28 septembre – 8 bénévoles ; 

 La création d’une mare, en partenariat avec le CPIE Chablais-Léman, sur la commune de Saint-Paul-en-Chablais, le 13 octobre – 15 
participants ; 

A 
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 La gestion de l’APBB du la Vigne des Pères, en partenariat avec Syndicat Intercommunal du Vuache et la fondation Somfy, sur la commune 
de Viry, le 14 novembre – 18 participants ; 

 L’entretien des zones humides du Bois de l’Herse, en partenariat avec Syndicat Intercommunal du Vuache et la fondation Somfy, sur la 
commune de Clarafond-Arcine, le 20 novembre – 55 participants ; 

 La gestion de l’APBB du Crêt du Puits, en partenariat avec Syndicat Intercommunal du Vuache et la fondation 
Somfy, sur la commune de Viry, le 29 novembre – 26 personnes ; 

 La gestion des délaissés et l’entretien des mares autour de l’écopont de Viry , en partenariat avec ATMB, 
FNE et la fondation Somfy, sur la commune de Viry, le 12 décembre – 31 participants 

 

      
Création d’une mare – Arrachage plantes invasives – Gestion du site protégé du Crêt du Puits © Luc Mery et Michaela Wismeijer 

 

• Les crapauducs de Viry 
pollon74 accompagne la LPO dans l’installation et le suivi du dispositif anti-écrasement d’amphibiens 
sur deux routes départementales de Viry. En plus de protéger les batraciens pendant la migration 
prénuptiale, nous avons géré quelques mares de reproduction avec les propriétaires qui avaient signé 
une convention d’usage avec le Syndicat Intercommunal du Vuache. En 2024, nous avons rencontré le département pour la validat ion 

technique de la création d’un passage à petites faunes sous la RD 34.  Le tableau ci-dessous donne le bilan des animaux sauvés, 2024 est l’année où 
il y a eu le moins d’effectif recensé depuis 20 ans. 
 

Route 
Grenouille 

rousse 

Grenouille 

agile 

Crapaud 

commun 

Triton 

alpestre 

Triton 

palmé 

Triton 

boureau 

Salamandre 

tachetée 

Grenouille 

type verte 
Total 

RD 34 à 
Viry 

39 0 3 0 0 0 1 0 43 

RD 18 à 
Viry 

11 0 0 0 0 0 0 0 11 

 

INVENTAIRES ET SUIVIS NATURALISTES 
 

• 24h Naturalistes de l’Ain et de la Haute-Savoie de France Nature Environnement 

haque année, amoureux de la nature débutants et naturalistes confirmés se retrouvent pour une journée (ou deux) de prospections dans 
un secteur géographique donné. L’objectif est de recenser le maximum d’espèces animales et végétales pour améliorer les 
connaissances d’un secteur. Il peut s’agir d’un secteur où l’on a peu de connaissances sur les espèces présentes, d’un  secteur menacé 

à cause d’un projet ou d’une demande d’une collectivité. Moment fort de l’année, les 24h naturalistes de l’Ain se sont installés le 11 et 

12 mai à Bâge-Dommartin et le 1er et 2 juin en Haute-Savoie sur les communes de Saint-Jorioz, Duingt, Lathuile pour l’Atlas de la 
Biodiversité Communale des Bauges. 
 

En Haute-Savoie, le manque de financement n’a pas permis de rédiger un bilan complet, mais voici quelques éléments enregistrés pour les 24h par 
30 naturalistes : 287 espèces faune-flore pour plusieurs centaines de données. 
 

Pour le département de l’Ain, le week-end des 24h naturalistes a eu lieu dans la Bresse. Pour cette édition, nous avons observé plein de belles 
découvertes qui n’ont pas fait l’objet de rapport détaillé par manque de financement et de personnes disponibles  pour la rédaction.  
 

Pour ces deux éditions, 7 membres d’Apollon74 étaient présent avant et pendant les week-ends pour réaliser les inventaires. 
 

         
Inventaire insectes nocturnes – Grands paons de nuit – Ena montana – Xylena exsoleta - Chrysotoxum cautum © Luc Mery 
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• Ecopont de Viry 

➢ Suivi de la faune et de la fonctionnalité de l’écopont 
 

ne aventure se termine en 2024, avec 6 années de suivi faunistique avant, pendant et après la construction de l’écopont de Viry. Le résultat 
est sans appel, l’écopont de Viry est une réussite. Pour cette année, nous avons rédigé le bilan du suivi 2023, mais aussi le  bilan pluriannuel 
depuis 2018. Notre bilan a été présenté en comité technique en octobre et au comité de pilotage en décembre. 
 

Pour ne présenter que quelques chiffres, en 5 ans (2018 à 2023) nous avons : 
⸙ 25 919 données d’animaux sur le secteur d’étude ; 
⸙ 8 880 données d’animaux sur l’écopont ; 
⸙ 1 222 élèves sensibilisés aux corridors biologiques ; 
⸙ 560 espèces identifiées sur le secteur d’étude ; 
⸙ 423 collisions faune-véhicule enregistrées sur 15 km d’autoroute, mais seulement 3 collisions autour de l’écopont après sa mise en service ; 
⸙ 264 jours et nuits de terrain ; 
⸙ 206 espèces identifiées qui utilisent plus ou moins régulièrement l’écopont ; 
⸙ 166 espèces protégées et/ou patrimoniales ; 
⸙ 99 collisions faune-véhicule enregistrées sur 2 km de routes départementales (RD 1206 et 118) ; 
⸙ 43 animations nature sur les corridors biologiques dans les écoles ; 
⸙ 25 tubes à muscardins implantés dans les haies ; 
⸙ 23 rapports de bilans, de synthèses annuelles et compte-rendu de réunions ; 
⸙ 21 stagiaires qui ont suivi de près ou de loin nos inventaires ; 
⸙ 20 bénévoles qui ont prêté mains fortes pour les inventaires de terrain et l’analyse des données  ; 
⸙ 19 passages d’animaux sur l’écopont par 24h ; 
⸙ 19 groupes faunistiques étudiés ; 
⸙ 17 rapports de stage sur l’écopont ; 
⸙ 17 communes concernées par les animations nature scolaires sur les corridors biologiques ; 
⸙ 15 vidéos présentant l’écopont ; 
⸙ 14 pièges photos volés en 4 fois ; 
⸙ 14 plaques à petites faunes installées ; 
⸙ 12 articles de presse ; 
⸙ 10 passages (en moyenne) par an d’humains sur l’écopont ; 
⸙ 4 services civiques ont accompagné le suivi ; 
⸙ 4 passages en moyenne de grande faune sur l’écopont par jour ; 
⸙ 4 espèces de vertébrés présents simultanément sur l’écopont ; 
⸙ 4 heures pour que le 1er sanglier vienne devant l’écopont, par contre il a attendu 50 jours pour le traverser ; 
⸙ 3 km² de secteur de suivi faunistique ; 
⸙ 3 collisions faune-véhicule enregistrées sur 2 km de voie ferrée ; 
⸙ 3 panneaux de sensibilisation implantés sur le site ; 
⸙ 3 jours pour que le lièvre vienne devant l’écopont et le traverse ; 
⸙ 2 espèces de criquets suivies ont pu traverser l’autoroute de Nord au Sud ; 
⸙ 1 espèce d’escargot suivi ayant traversé l’autoroute de Nord au Sud et ensuite la RD 1206 ; 
⸙ Des milliers d’heures de visionnage des enregistrements des pièges photos ; 
⸙ Des milliers d’heures d’analyse des données ; 
⸙ Des centaines d’heures de rédaction de bilans, rapports, comptes-rendus ; 
⸙ Des centaines d’heures de préparation et de participation à des réunions, des comités techniques ou des comités de pilotages  ; 
⸙ Des centaines d’heures de visite sur le terrain d’étudiants, de curieux, de bénévoles, de personnes intéressées, de professionnels… ; 
⸙ Un pic d’activité faunistique crépusculaire et nocturne ; 
⸙ Un rééquilibrage des déplacements d’animaux entre le Nord et le Sud observé depuis 2023 ; 
⸙ 75 % des passages de grands mammifères prennent leur temps sur l’écopont ; 
⸙ Le top 5 des grands mammifères utilisant l’écopont : le lièvre, le blaireau, le renard, le chevreuil et le sanglier ; 
⸙ Des traces d’animaux sur l’écopont avant sa mise en service. 

 

   
L’écopont de Viry vu du ciel de jour – un lièvre les 1er jour de l’ouverture de l’écopont © Luc Mery et ATMB 
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Carte d’une partie des données faunistiques sur et autour de l’écopont de Viry © Apollon74 et FNE Haute-Savoie 

 
En 2024, nous avons poursuivi le suivi, mais de manière plus légère en nous concentrant uniquement sur l’écopont et ces abords. Le bilan est en cours 
de rédaction et sera présenté courant 2025 à l’équipe projet.  
 
Notre travail a également été présenté début 2025 au GEIST (Groupe d'Échanges sur les InfraStructures de Transport et la Trame verte et bleue de la 
région Aura) comprenant les services de l’Etat, les départements, la région, les gestionnaires d’infrastructure de transports , les grandes collectivités et 
le Cerema Centre Est. Après cette présentation en binôme avec ATMB, le GEIST nous a demandé de faire une publication scientifique de nos suivis 
et des résultats obtenus. 
 

 

 
 

➢ Le plan de gestion des délaissés autoroutiers de l’écopont : 
 

déalement situé, l’écopont de Viry est au centre de deux délaissés autoroutiers où la nature s’est exprimée dans toute sa splendeur. Ces milieux 
semi-naturels sont essentiels au fonctionnement de l’écopont. Pour améliorer et conserver cette biodiversité, nous avons rédigé un  plan de gestion 
2021-2025. Les suivis écologiques réalisés en 2024 ont été les suivants : installation de jalon pour suivre la hauteur d’eau des mares créées en 

2023, inventaires faune-flore (une nouvelle espèce découverte, la couleuvre d’esculape), et une visite avec les étudiants en BTS Gestion et Protection 
de la Nature de l’ISETA. Comme en 2023, nous avons organisé avec le soutien de la fondation Somfy, deux chantiers de gestion des milieux naturels 
remarquables des délaissés.  Avec notre stagiaire graphiste Thierry, nous avons créé un dépliant de présentation des délaissés.  
Toutes nos actions de gestion sont consignées dans un rapport, qui permettra de faire le bilan au bout des 5 ans du plan de gestion en 2025. 
 

     
Opération de lutte contre les plantes invasives avec une fauche avant la floraison, mare curée en 2023 et délaissé Est en pleine période de floraison © Luc Mery 
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Suivi de la fonctionnalité écologique d’ouvrages inférieurs et supérieurs de l’A40 et A41 
u 

ne nouvelle mission proposée par ATMB a été réalisée. Il s’agit d’un suivi par caméras automatiques de 5 ouvrages (2 ponts, 2 busages 
et 1 passage à gibier) sur la commune de Saint-Julien-en-Genevois. ATMB réfléchit à améliorer l’accès à la douane de Bardonnex. Dans 
ce cadre, s’il y a des travaux engagés, ATMB a émis le souhait de rependre certains ouvrages pour améliorer leur transparence  et leur 
efficacité écologique pour le déplacement de la faune sauvage. Installés pendant 5 mois, 9 pièges photos ont surveillé les allées et venues 

des animaux et des humains pour évaluer leur fréquentation, le nombre de passages, le type d’espèces et le comportement des animaux. La durée 
prévisionnelle de l’étude était relativement rapide avec de faibles attentes sur les données capturées. Contre toute attente, le résultat de l’étude est 
riche en enseignements. En effet, sans rentrer dans les détails, voici quelques informations très parlantes : 
 

Nombre de jours 

d'enregistrements 

Nombre 

d'enregistrements 

Nombre 

d’enregistrements 

retenus 

Nombre 

d'enregistrements 

anthropiques 

Nombre 

d’événements 

retenus 

Nombre 

d’espèces 

970 13 810 3 974 9 253 2 121 28 

 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
Malgré la forte présence humaine sur certains ouvrages, la faune sauvage a su ou dû s’adapter en vivant la nuit. Mais même en  pleine nuit, ils doivent 
comme nous se déplacer pour répondre à leurs besoins vitaux. Pour franchir l’autoroute, certains animaux,  surtout la mésofaune, n’hésitent pas à 
utiliser les aménagements hydrauliques ou les ponts de desserte agricole et piétonnière, parfois de manière intensive.  
Si l’essentiel des animaux contactés sont des individus principalement locaux qui connaissent ces passages, quelques animaux plus mobiles ont été 
enregistrés. Avec des aménagements simples ou plus lourds, les ouvrages analysés peuvent être améliorés pour mixer leurs fonc tions de canalisation 
et de gestion des flux d’eau, des flux d’humains, mais aussi des flux de faune sauvage. 
 

• Comprendre les collisions de lynx sur l’autoroute A40 :  
 

oujours dans un souci de plus de transparence et de diminution des impacts écologiques de l’autoroute, notamment 
sur les espèces emblématiques comme le lynx, ATMB nous a confié une mission d’analyse de l’A40 pour comprendre 
pourquoi trois lynx ont été tués sur l’A40. Au côté de FNE, d’anciens fonctionnaires de l’OFB, du Cerema, des agents du centre 
d’exploitation d’ATMB à Eloise et en lien avec le Plan National d’Action Lynx, nous avons proposé un protocole d’analyse qui a débuté 

sur le terrain en 2024. Le premier enjeu a été d’identifier les défaillances dans les clôtures de protection sur 16 km d’autoroute entre le viaduc de 
Bellegarde et l’aire de service de Valleiry. Sachant que le lynx est un gros félin, le franchissement d’une clôture n’est pas  un obstacle insurmontable 
pour lui. Le second enjeu a ensuite été d’analyser les ouvrages supérieurs (ponts, viaducs) et inférieurs (tunnels et ouvrages hydrauliques) afin de 
comprendre leurs forces et leurs faiblesses dans le but d’apporter des améliorations et faciliter la traversée des animaux sauvages tout en priorisant 
les actions. Le troisième enjeu a été la collecte et l’analyse des données de lynx auprès des réseaux pour comprendre les dép lacements des lynx 
jusqu’à l’individualisation de certains animaux, notamment les 3 lynx tués en 2022 et 2023. Enfin, le quatrième enjeu a été d’analyser le paysage 
pour tracer des corridors potentiels ou avérés des lynx. 

Maintenant que nous avons constitué une bonne base de données que nous continuons d’enrichir, nous allons pouvoir synthétiser  les informations 
et proposer un plan d’action. 
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Arbres à proximités de la clôture pouvant être utilisés comme support pour passer par-dessus - clôture trop basse, en pied de talus ou affaissée – 

voici quelques exemples rencontrés qui peuvent faciliter l’accès des lynx sur l’autoroute © Luc Mery 
 

 

• Compensation écologique pour valoriser des zones humides 

nitialement, deux zones humides compensatoires ont été restaurées sur les communes de Vers et Andilly par l’entreprise de 
travaux publics FAMY afin de compenser la destruction d’une zone humide par l’Installation de Stockage de Déchets Inertes (ISDI) au Mont-Sion. 
Pour finir, les remblais de l’ISDI ne vont plus affecter la zone humide aval et la convention de partenariat entre Apollon74, FAMY et le Syr’Usses, 
pour la mise en place et le suivi des compensations a été abrogée en 2024. Malgré tout, ces zones humides sont  considérées comme prioritaires 

dans le bassin versant des Usses et le Syr’Usses dans le cadre du contrat de milieux a pu obtenir des financements pour pours uivre des actions de 
gestion. Apollon74 apporte son expertise sur ces inventaires pour le bon déroulement des mesures qui ont été relancées avec le broyage du 
mégaphorbiaies de la zone humide Chez Buet à Vers. 
 

        
Renforcement de la digue de la mare compensatoire d’Andilly – Zone de mégaphorbiaies de la zone humide Chez Buet à broyer © Luc Mery 
 

 

• Recueils de données naturalistes 

chaque sortie, les données d’identification des espèces sont enregistrées dans des bases de données. C’est grâce à ces données que nous 
comprenons mieux les espèces, leur répartition, leur phénologie, leur densité par exemple. C’est la base de toute connaissance de la 
biodiversité. 
En 2024, 11 587 données ont été enregistrées par Apollon74 (exclusion faite des autres naturalistes membres d’Apollon74) pour  1 077 

espèces dans la base de données Biolovision (gérée par la LPO, https://www.faune-france.org/; https://www.orchisauvage.fr/; 
https://www.faunegeneve.ch) et 83 données pour 69 espèces dans la base de données SICEN (gérée par le Conservatoire des Espaces Naturels). Le 
total de 2024 s’élève à 11 670 données pour 1 146 espèces et il reste encore plusieurs centaines de données sur les cartes mémoire de pièges 
photos qui n’ont pas encore été enregistrées. 
 

A l’échelle nationale, en 2024, Faune-France représente 139 554 694 données enregistrées pour 14 271 espèces et 38 294 contributeurs actifs. 
 

Pour Apollon74, depuis le début de l’enregistrement de nos données en 2001, ce sont 93 130 données pour 2 105 espèces collectées dans la base 
de données Biolovision et 7 112 données pour 520 espèces dans la base de données SICEN,  
 

SOIT UN TOTAL DE 100 242 DONNEES POUR 2 625 ESPECES sur 570 communes parcourues. 
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LES RESEAUX 

• Grands carnivores 

our être informé et participer aux suivis, Apollon74 est correspondant au réseau Loup-Lynx piloté par les services de l’Etat, 
dont l’Office Français pour la Biodiversité. En 2024, dans un contexte de plus en plus tendu, les pressions des acteurs 
agricoles, cynégétiques et politiques, se sont fait ressentir jusqu’à l’échelle européenne, car le loup a été déclassé d’espèce 
strictement protégée en simple espèce protégée dans la convention de Berne. Malgré tout, le loup reste protégé dans la 
directive européenne Habitat-Faune-Flore et est toujours classé protégé en France. Ceci limite ainsi la pression sur la population lupine en France. 

Mais cette victoire au niveau de la convention internationale, donne des ailes afin de poursuivre le déclassement au niveau européen et français. 
Heureusement, ce n’est pas encore perdu pour le loup, et si un tel scénario se présente, l’Europe et la France  stopperont toutes aides pour la protection 
des troupeaux et le dédommagement des victimes. Pour aider dans les solutions alternatives à la protection des troupes, Apollon74 a participé à une 
nuit de surveillance d’un troupeau de génisses dans les alpages du Doubs au côté de Vigie Jura. 

Autre fait marquant en France, la présence d’une nouvelle lignée génétique de 
loup germano-polonaise sur le territoire, qui est en contact avec la lignée italienne 
historique. Parmi les nouveautés dans le suivi des grands carnivores, c’est aussi 
l’ouverture d’un site internet dédié afin de coordonner les actions de suivi et 
d’améliorer la collecte des données par les membres du réseau grands carnivores. 
Pour le lynx, en plus des collisions et du braconnage, une autre menace va peut-
être impacter la population, la dégénérescence génétique. Un des enjeux de nos 
recherches est la collecte de matériel génétique pour mieux mesurer cette 
possibilité.  
 
Sur notre territoire d’action, en 2024 les lynx sont toujours contactés, mais dans 
une moindre mesure par rapport aux années précédentes. Malgré tout, quelques 
observations rassurantes ont été relevées. Pour le loup, le Salève est considéré 
comme une zone de présence permanente « non-meute » où il faut avoir un œil 
et une oreille attentive pour toute remontée d’information. Nous n’avons remonté 
que trois fiches au réseau Grands Carnivores. 

 

 
 

•  Groupes naturalistes Haut-Savoyard et la Société d’Etude et Protection de la Nature en Semine 

 
bserver, comprendre, bien connaître, partager nos connaissances, travailler ensemble pour mieux protéger la biodiversité  sont les 
objectifs des groupes naturalistes. Apollon74 participe de près ou de loin à différents 
groupes naturalistes dans le département, notamment pour l’herpétologie, la malacologie, 
les chiroptères et les odonates… C’est aussi dans ces groupes que nous discutons des 
chantiers bénévoles nature afin d’apporter toute l’énergie nécessaire à leur bonne réussite. 

Apollon74 a participé à différents inventaires de colonies de chauve-souris, aux suivis des 
crapauducs, ou à l’animation d'ateliers petits mammifères par exemple. Apollon74 est également très 
proche de la Société d’Etude et Protection de la Nature en Semine (SEPNS) et, quand nous le 
pouvons, nous nous réunissons les vendredis soir ou après-midi. Accompagnés de naturalistes 
confirmés, nous partons à la découverte de la biodiversité locale et organisons des séances de travail 
afin de parfaire nos connaissances. De temps en temps, nous partons voir la nature d’ailleurs avec 
les récits des voyages naturalistes projetés sur grand écran. Si vous voulez participer à ces groupes, 
rejoignez-nous… 

      Sortie mycologie avec la SEPNS © Luc Mery 
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L’avancée des programmes pluriannuels – Veille écologique 
 

SENTINELLES DE LA NATURE 
 

tre sentinelle de l’environnement est un métier à part entière, où il faut connaître un minimum les rouages administratifs, les grands principes 
des textes de loi et surtout avoir de la patience et de la persévérance. C’est pour cela que France Nature Environnement a créé un service 
et une base de données en ligne permettant de signaler et de centraliser toutes les atteintes à l’environnement. En cas de soupçon, 
n’hésitez pas à le signaler sur https://sentinellesdelanature.fr/. En 2024, Apollon74 a enregistré douze signalements avec des dépôts de 

déchets, de la destruction de mobilier, une pollution d’un cours d’eau, une destruction d’espèce protégée, un vol de parapentes en zone protégée. 
Certaines affaires ont été résolues, notamment quelques dépôts sauvages que nous avons nettoyés. Pour d’autres , en plus de l’aide de FNE nous 
avons contacté directement la police de l’environnement. Malgré les bonnes volontés, il n’est pas toujours évident d’aller plus loin dans les investigations 
ou bien simplement faire de la modération avec les personnes qui négligent l’environnement. Pour certaines infractions, il faut des preuves sans 
ambiguïtés qui ne sont pas toujours faciles à rassembler, notamment sur des pollutions temporaires, qu’il faut parfois prendre en flagrant délit… 

         
Pollution d’un cours d’eau - Dépôts de déchets sauvages © Luc Mery 

 

PLAN DE GESTION STRATEGIQUE DES ZONES HUMIDES DE COMMUNAUTE DE COMMUNES DU GENEVOIS (PGSZH) 
 

ans le cadre de sa compétence GEMAPI (Gestion des Milieux Aquatiques et Prévention des Inondations), la CCG réalise 
actuellement un plan de gestion stratégique des zones humides du territoire.   
Une zone humide, c'est quoi ?  
Selon le code de l’environnement, les zones humides sont des « terrains, exploités ou non, habituellement inondés 

ou gorgés d'eau douce, salée ou saumâtre de façon permanente ou temporaire, et dont la végétation, quand elle existe, y 
est dominée par des plantes hygrophiles pendant au moins une partie de l’année ».  
 
Quelles fonctions remplissent-elles ? 

o Stocker de l’eau 
o Réguler les débits des cours d'eau 
o Réduire les émissions de gaz à effet de serre grâce au stockage de carbone 
o Purifier l’eau  
o Héberger la biodiversité (nombreuses espèces végétales et animales, dont amphibiens, reptiles, insectes) 

La réalisation du plan de gestion stratégique des zones humides commence par une phase sur le terrain, qui permet de délimite r leur périmètre en 
observant la végétation ou en sondant la terre. Cette étape vise également à préciser les fonctions remplies par les différentes zones humides étudiées, 
ainsi que les pressions et/ou usages associés. Ensuite, une véritable stratégie et un plan d'actions sur plusieurs années seront établis, pour protéger 
ou restaurer ces milieux, et les gérer de manière durable. 
Apollon74, par sa connaissance du territoire et plus particulièrement les zones humides, s’est impliqué dans cette démarche, en participant 
aux réunions techniques et de pilotage, et en échangeant avec le bureau d’étude et les services de la CCG. 
 

Quelques chiffres pour mieux appréhender la problématique sur le territoire du PGSZH de la CC 
du Genevois : 
 

 135 zones humides avérées dénombrées ; 

 196 ha de superficie cumulée, soit 1,4% du territoire ; 

 88 ha (soit 0,7 %) en enlevant le marais de l’Etournel ; 

 1,5 ha de superficie moyenne ; 

 De 0,003 ha à 108 ha de surface extrêmes (sans le marais de l’Etournel : 0,6 ha en 
moyenne) ; 

 87% des zones humides (soit 117) ont une superficie inférieure à 1 ha ; 

 2 zones humides dépassent 10 ha et représentent une superficie cumulée de 118 ha ; 

 ¼ sont des surfaces agricoles et ¾ des surfaces naturelles (sans le marais de l’Etournel : 
½ de surfaces naturelles) ; 

 75% des zones humides comptent 1 à 3 biotopes patrimoniaux ; 

 91 mares.  
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LE CONSEIL DE DEVELOPPEMENT DE LA COMMUNAUTE DE COMMUNES DU GENEVOIS 
 

'année passée a majoritairement été consacrée à la préparation de l'événement sur le PCAET ( Plan Climat Air Energie 
Territorial). Cet évènement a eu lieu le 7 octobre au Centre Ecla de Vulbens. Le Conseil de développement de la CCG 
(CoDev) et l'association The Shifters ont organisé ce séminaire à destination des élus de la CCG pour présenter l'analyse 
du PCAET à la lumière des enjeux climatiques actuels. 
Membres du CoDev et « Shifters » ont alors déroulé l'analyse du PCAET à partir de trois grandes thématiques porteuses 

d'un fort potentiel de décarbonation : se loger et vivre sur le territoire, se déplacer, développer les énergies renouvelables. Le schéma de réflexion était 
toujours le même :  

• Décliner ces thèmes en grandes priorités, par exemple « Adapter les villes et bourgs aux effets de plus en plus extrêmes du dérèglement 
climatique » ou encore « Préserver la qualité de vie à la campagne : paysages, biodiversité, dynamisme des centre-bourgs » pour le thème 
« Se loger et vivre sur le territoire ».  

• Comparer pour chaque axe les ambitions du PCAET de 2020 et les résultats tels que mesurés fin 2023. 

• Proposer des pistes pour réorienter le PCAET 2026-2030. 
Pour rebondir sur cette analyse, plusieurs élus ont partagé leur expertise et leurs projets à l'horizon 2030 autour de tables  rondes. Dans la salle, chacun 
pouvait aussi réagir en direct grâce à  une application mobile. Les échanges ont été constructifs et à la hauteur des défis à relever : moins de voitures 
sur les routes, moins d'artificialisation des sols, moins de passoires thermiques...  
Les 5 années à venir seront marquées par des rendez-vous décisifs. Il ne s'agit pas de céder au pessimisme mais au contraire, de trouver du sens dans 
la co-construction - élus et citoyens - d'une politique territoriale de décarbonation ambitieuse et capable, par des actions concrètes, d'assurer le bien-
être et la sécurité de la population à l'horizon 2030.  
Vous pouvez retrouver cet article ainsi que celui que le Messager a consacré à cette rencontre sur la page du CoDev  : https://cc-genevois.fr/fr/la-
collectivite-et-son-territoire/agir-ensemble/le-conseil-de-developpement 
 
A fin 2024, nous avons également décidé de participer au festival TEC de Saint-Julien en genevois, de nous mobiliser pour interpeller les élus à propos 
du FCC du CERN, de questionner à propos du grand projet d'extension du VitamPark et de connaître les actions de protection de la biodiversité et du 
plan de développement des pistes cyclables.  
Le CoDev est toujours ouvert pour accueillir de nouveaux membres. 
 
 
 

 
 

Éducation à l’Environnement et au Développement Durable 
 

‘Education à l’Environnement et au Développement Durable est une des clés pour réussir le changement. Toutes les formes de pollutions doivent 
être comprises, expliquées, contrées, sans culpabiliser ; toutes formes de vies doivent être observées avec attention pour apprendre à les 
respecter. En mettant en avant les richesses et les faiblesses de la nature, nous remettons l’humain au centre de la biodiversité et ça dès le plus 
jeune âge. Il faut agir vite et bien pour trouver un équilibre durable dans toutes les classes de la société. 

ANIMATIONS EN MILIEU SCOLAIRE 
 

• La Nature sur un plateau 

ernière édition de l’opération « La Nature sur un plateau » sur le Plateau des Bornes. Plusieurs écoles des Bornes 
bénéficiaient d’animations nature avec différentes structures d’éducation à l’environnement, sur des thématiques 
choisies par les enseignants, mais en lien avec le Plateau des Bornes.   
Pour cette opération en 2024, Apollon74 animé 5 demi-journées, sur les rapaces et les corridors biologiques et a 

accompagné les écoles pour organiser et animer la journée de rencontre pédagogique où toutes les écoles de l’opération 2024 
étaient conviées. 

5 demi-journées - 6 classes - 203 élèves avec leurs parents 
 

     
Journée de regroupement pédagogique – Observation des rapaces et leurs indices – Observation d’une couleuvre d’Esculape © Luc Mery  
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• Classe d’eau 

ous avez dit Classes d’Eau des Usses ? Quèsaco ? Les Classes d’Eau des Usses sont des dispositifs de 
sensibilisation à l’environnement et au développement durable créés par le Syndicat de Rivières les Usses 
(Syr’Usses) dans le cadre du Contrat de Milieux des Usses. Ils sont proposés aux élèves des écoles du bassin 

versant des Usses. 

Durant une semaine, les élèves accompagnés par leur professeur, sont amenés à découvrir l’une des problématiques environnemen tales du territoire : le 
manque d’eau, la qualité de l’eau, le fonctionnement de la rivière et la biodiversité. 

A partir de livrets pédagogiques mis à disposition des professeurs sur le site internet du Syr’Usses, les élèves 
découvrent les différentes facettes de leur sujet d’étude grâce à la réalisation d’expériences scientifiques (qui abordent 
différentes matières : français, mathématiques, géographie….) et la découverte de leur environnement de proximité 
avec la possibilité de faire une sortie de terrain animée par l’une des associations locales partenaires du Syr’Usses : 
CPIE-Bugey Genevois, Asters-CEN 74, Ferme de Chosal, LPO, FNE 74- et Apollon 74. 
Ce beau projet a pu voir le jour grâce à l’investissement des partenaires associatifs locaux (cités précédemment) qui 
ont travaillé sous la coordination du Syr’Usses, de l’ex Réseau Empreintes et des professeurs des écoles. Le dispositif 
a été supervisé et validé par l’Inspection Académique d’Annecy Ouest. Ce projet est financé à 70% par des subventions 
de l’Agence de l’Eau Rhône Méditerranée Corse. 
L’originalité du dispositif repose sur sa transférabilité à l’ensemble des bassins versants français. En effet, les contenus 
des séances de chaque livret sont transposables et surtout, tous les documents sont tous libres de droit. 
En 2024, avec l’école d’Andilly, Apollon74 est intervenu au ruisseau du Nant Trouble, juste au-dessous de l’école pour 
analyser le fonctionnement de la rivière avec 23 élèves de CP-CE 1 Photo ci-contre © Luc Mery. 

Pour aller plus loin : https://www.rivieres-usses.com/classes-deau/ 
• Ecole de Groisy 

 

‘est suite aux animations Natura 2000 en 2023 sur le plateau des Glières où nous avons 
rencontré des enseignantes de l’école de Groisy, que nos échanges ont permis d’organiser 
des animations nature traces et indices de présence pour les maternelles. L’idée était de 
comparer les observations d’animaux au plateau des Glières en période de neige, après 

les avoir vu naturalisés dans la maison Gérat du plateau et après avoir vu les animaux présents 
autour de l’école du chamois (c’est un signe) de Groisy en jouant les  détectives à la recherche 
d’indices.  
En tout, une quarantaine d’espèces ont pu être identifiées, du sanglier, au lièvre, au bec-croisé des 
sapins, à la chouette chevêchette, à l’escargot de bourgogne, à la nepticule dorée (papillon de la 
mine de la ronce), au collembole et au sonneur à ventre jaune… 

Mélange des traces humaines et animales dans la neige du plateau de Glières © Luc Mery 
 

5 jours – traces et indices de présence – 6 classes – 114 élèves 
 

• Natura 2000 des Glières 
 

ette fois c’est avec les étudiants 1ère Sciences et Technologies de l'Agronomie et du Vivant filières productions 
et aménagements des territoires de l’ISETA-ECA (Institut des Sciences de l’Environnement et des Territoires 
d’Annecy et l’École Catholique de l’Apprentissage) que nous avons animé un atelier au plateau des Glières. 
L’objectif était de comprendre l’outil Natura 2000, d’appréhender les acteurs, d’expliquer les enjeux 

environnement et socio-économique du plateau des Glières et surtout réaliser une pré-cartographie de la végétation. La 
carte de la végétation est la base des actions des documents d’objectifs Natura 2000, car la végétation présente est une 
signature des conditions écologiques (sol, climat, relief, eau…) et des activités humaines. En fonction des plantes 
identifiées sur le terrain, nous pouvons en déduire énormément de chose et nous pouvons évaluer la richesse écologique 
et agricole d’un site. Les futurs agriculteurs et aménageurs du territoire ont pu différencier les prairies de fauche, les 
prairies de pâturage d’alpage, les tourbières, les forêts de résineux, les zones écorchées des affleurement rocheux, les 
reposoirs à bestiaux… Et ils ont pu en conclure que le paysage doit trouver un bon équilibre entre l’activité humaine et 
la conservation des milieux naturels qualifiés.      

Atelier Natura 2000 pour les étudiants STAV © ISETA-ECA 
 

1 ½ journée – Natura 2000 – 2 classes – 45 étudiants avec leurs professeurs 
 

FORMATION NATURALISTE 

 

epuis de nombreuses années le Centre de la Nature Montagnarde de Sallanches organise des formations naturalistes estivales. Apollon74 a 
d’ailleurs suivi une formation malacologie d’Alain Thomas. Cette année, le centre a demandé à Apollon74 l’animation de deux jours de formation 
sur l’initiation à l’entomologie. Du 15 au 16 juillet, nous étions immergés dans le monde des insectes avec 7 stagiaires, avec une demi-journée 
en salle et le reste en extérieur jusqu’au milieu de la nuit. 
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Utilisation de clés et guides déterminations – Anax napolitain - Rosalie des Alpes – Inventaire d’insectes nocturnes © Luc Mery  

 
 

Éducation à l’Environnement et au Développement Durable et Ecocitoyenneté - BILAN des interventions 
 

FAISONS LE BILAN DES INTERVENTIONS DE SENSIBILISATION D’APOLLON74 POUR 2024 
 

3 625 participants est une estimation minimale du nombre de participants aux 116 demi-journées d’animations proposées ou coorganisées 
par Apollon74. 83 demi-journées d’animations étaient destinées au grand public : 14 sorties Nature et visites, 13 chantiers, 12 projections au 
Festival du film vert, 10 jeudis du naturaliste, 2 fresques, 4 World Clean Up Day, 2 sessions des 24h naturalistes, 1 rencontre, 1 fête du Salève, 
1 troc de plantes, 1 participation au festival Transition écologique et citoyen, 1 formation et bien d’autres évènements… Nous pouvons 
estimer le nombre de participants à environ 2 500. Au niveau du public scolaire et périscolaire, nous avons travaillé avec 1 125 élèves (de la 
maternelle à la primaire, en passant par un lycée professionnel), sans compter les parents accompagnateurs et les enseignants pendant 33 
demi-journées animations. Ces interventions ont été réalisées par notre salarié, nos stagiaires, nos partenaires et notre service civique avec 
le soutien sans faille d’environ 200 bénévoles. Par rapport à 2023, nous voyons une baisse des animations scolaires (68 demi-journées pour 
1 700 élèves) et une augmentation des animations grand public (65 demi-journées pour 2 200 personnes). 
 
 
 

 
 

Ecaille martre (Arctia caja) © Luc Mery 
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Gestion courante, réprésentations et veille écologique 
 

PARTICIPATIONS A DES ACTIONS ADMINISTRATIVES ET INTERCOMMUNALES 
 

• Commission départementale de la Nature, des paysages et des Sites de la Haute-Savoie (CDNPS) 

ette instance de consultation préfectorale réunit 5 collèges (services de l’Etat ; élus ; personnes qualifiées ; 
associations de protection de l’environnement, organisations professionnels sylvicoles ou agricoles).  
En 2023, Luc Mery, membre de la formation nature en tant que personne qualifiée en matière de protection de la 
nature, de la faune, de la flore et des milieux naturels, était présent ou s’est fait représenter aux 4 commissions 

listées ci-dessous. Vous aussi, vous pouvez donner votre avis sur les projets d’arrêtés préfectoraux, lors des consultations 
publiques en ligne sur le site de la DDT de Haute-Savoie. Mais pour cela il faut mettre en place un système de veille régulière et ne pas manquer les 21 
jours de consultation. 
 

Bilan des Commissions Départementales de la Nature, des Paysages et des Sites et en 2024 : 
 

Date de 

réunion 
Sujet Communes Avis 

19 juin 
Projet de sécurisation en eau potable dans la réserve naturelle de Contamine-
Montjoie 

Contamine-
Monjoie 

Favorable avec 
prescriptions  

18 juillet 

Projet de travaux de restauration du sentier du Bout du Monde dans la réserve 
naturelle de Sixt-Fer-à-Cheval 
 

Création des sites d’intérêt géologique de Haute-Savoie 
 
 
 
 
 

Création d’un Arrêté Préfectoral de Protection de Biotopes Pointe de la Vorlaz 

Sixt-Fer-à-Cheval / 
Passy 
 

Toutes les 
communes de 
Haute-Savoie 
 

Montriond 

Favorable avec 
prescriptions 
 
 
 

Favorable 
 
 
 

Favorable 

13 novembre 
Projet de chantier dans l’APPB du Vuache Clarafond-Arcine Favorable avec 

prescriptions 

11 décembre 

 
 
10 demandes de convoyage de clientèle en restaurants d’altitude  

 
Communes de 
montagne 

Selon les cas 
Défavorable 

ou 
Favorable avec 
prescriptions 

 

• Syndicat Intercommunal du Vuache (SIV)  
omme vous avez pu le voir dans ce rapport, le Syndicat Intercommunal du Vuache (SIV) est un partenaire indispensable 
d’Apollon74. Environ 60% des actions de préservation et de sensibilisation à la biodiversité ainsi que de la sauvegarde des 
vergers menées par le SIV sont issues des initiatives d’Apollon74. Apollon74 a, depuis le début, lancé et porté des actions 
pour ensuite les transmettre aux collectivités qui sont l’échelle idéale pour les porter administrativement. Les associations  de protection de la 
nature ont depuis le début apporté des richesses sur le territoire en lançant des initiatives et en allant chercher des fonds via différents types 

de contrats (biodiversité, de sites, corridors biologiques, Espaces Naturels Sensibles, Natura 2000…), mais aussi auprès de l’Etat de Genève, des 
entreprises (ATMB…), de la société botanique de Genève, du fond vert électricité... Comme indiqué les contrats de territoire Espaces Naturels Sensibles, 
maintenant appelé Haute-Savoie Nature, ont du mal à sortir avec les incertitudes de financement du département. En 2024, le SIV a poursuivi sa 
réflexion de création du contrat Haute-Savoie Nature, mais sans succès. Le SIV a quand même lancé des opérations après avoir collecté des fonds 
auprès du Fond vert électricité, ATMB, France Nation Vert. Les associations de protection de la nature restent mobilisées auprès du SIV, mais aussi du 
Syndicat Mixte du Salève et la Communauté de Communes du Genevois pour les accompagner techniquement et pour la recherche de financement. 
 

Parmi les autres sujets auxquels nous participons hors actions déjà décrites dans ce rapport, nous pouvons lister en 2024 : 
⸙ Des travaux d'entretien sur les milieux naturels du piémont du Vuache ; 
⸙ La mise en œuvre du Projet Agro-environnemental et Climatique (PAEC) ; 
⸙ Une opération en faveur de la Chevêche d’Athéna ; 
⸙ L’accompagnement à la transition du territoire ; 
⸙ Des tailles de restauration et d’entretien des arbres fruitiers ; 
⸙ Le nouveau schéma départemental de randonnée du Vuache ; 
⸙ L’entretien, les travaux, l’aménagement et la valorisation des sentiers de randonnée (250 km) ; 
⸙ La dernière année d’animation du site Natura 2000 ; 
⸙ La promotion du Pays du Vuache ; 
⸙ L’accueil d’une étudiante en stage ; 
⸙ L’aménagement et la valorisation des sentiers du Vuache (petit patrimoine…) ; 
⸙ Des chantiers de lutte contre les espèces exotiques envahissantes (EEE) ; 
⸙ L’opération « Bidoyon » 2024 ; 
⸙ L’entretien des prairies sèches et des friches à molinie ; 
⸙ L’accueil des étudiants à la découverte du Pays du Vuache ; 
⸙ La plantation d’arbres fruitiers de variétés traditionnelles… 

 
Pour en savoir plus loin : www.pays-du-vuache.fr 

C 

C 

http://www.pays-du-vuache.fr/
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• Comité de rivière des Usses (SYR’USSES) - Syndicat de Rivières des Usses 

pollon74 est membre du comité de bassin des Usses. Nous sommes à ce titre régulièrement en contact et invité 
aux nombreuses rencontres ou réunions d’échanges, d’information, technique ou de comité de pilotage. 
Pour rappel, le Syr’Usses regroupe 5 intercommunalités recouvrant 48 communes, 300 km de cours d’eau pour 
35 500 habitants. Les principes du syndicat sont : l’eau des Usses, sa faune et sa flore qui sont un patrimoine précieux, mais aussi fragile qu’il 

faut préserver pour notre économie, notre qualité de vie, notre santé. Pour concilier nos besoins et la mise en valeur de ce milieu, le Syr’Usses mobilise 
tous les acteurs du territoire, qu’ils soient élus, techniciens, acteurs économiques, habitants… «  Parce que l’eau est l’affaire de tous, nous comptons 
sur votre mobilisation ! » Parmi les actions , nous pouvons notamment citer : la maîtrise de l’espace de liberté des Usses pour concilier activités humaines 
et biodiversité ; la sensibilisation des scolaires à travers le dispositif « classe d’eau » pour lequel Apollon74 est partenaire depuis son lancement; la 
gestion des milieux humides avec le Plan de Gestion Stratégique des Zones Humides ; la gestion de l’APPB; le Plan de Gestion et la Ressource en 
Eau; la participation citoyenne avec l’opération « Alerte à Malib’Usses » et différents outils Foc’Usses, Act-Usses ; l’observatoire de prélèvements et 
des usages ; le Schéma Territorial de Cohérence pour l’Économie et la Gestion de la Ressource en Eau ; l’observatoire de la qualité de l’eau ; les 
actions zéro pesticides ; l’assainissement collectif ; la valorisation du patrimoine lié à l’eau ; la pêche ainsi que les suivis piscicoles et des écrevisses ; 
l’entretien des rivières ; la lutte contre les plantes invasives, le Schéma de Cohérence Eaux Pluviales et Eaux Potables, les alertes sécheresses, le 
Projet Agro-Environnementale et Climatique, la gestion des milieux aquatiques et la prévention des inondations (GEMAPI), le Contrat de Milieux…  
Merci au Syr’Usses pour toutes Fces actions. 

Pour en savoir plus : www.rivieres-usses.com 
 

NATURA 2000 
 

pollon74 est membre de 4 comités de pilotage de site Natura 2000 sur Haute-Savoie / Ain et on représente parfois France Nature 
Environnement sur le site du Salève. 
Avec cette nouvelle politique régionale, issue de loi 3DS (Différenciation, Décentralisation, Déconcentration et Simplification) la gestion des 
sites Natura 2000 a été profondément remaniée. Nous espérons vivement voir une vraie notion de simplification, avec des moyens 

supplémentaires dans la conservation des sites… Mais pour l’instant c’est tout sauf, simple… et tout sauf, une augmentation de moyen. 
2024, marque une année de transition entre la région Aura, maintenant autorité compétente dans la gestion des sites Natura 2000 régionaux et les 
structures porteuses locales. Mais attention, chaque site a sa particularité. Nous essayons de clarifier les informations.  
 
 
 
 
 
 

• Natura 2000 des Usses (SYR’USSES) 
 

eux comités de pilotage ont été réunis pour cette année 2024. Le premier, le 1er février, était technique et opérationnel. Il a fait le bilan des 
actions 2023 et a présenté les perspectives de 2024 avec la nouvelle politique régionale. Le Syr’Usses a expliqué qu’il n’ava it pas choisi de se 
retirer de la gestion du site Natura 2000, mais faute de moyens financiers que la région ne donnerait plus s’ils veulent rester structure porteuse, 
les élus locaux ont décidé de remettre la gestion administrative du site à la région avec l’accompagnement technique d’Asters , Conservatoire 

des Espaces Naturels.  

Le second, le 3 décembre, était administratif, avec le vote de la structure porteuse et de la présidence du comité de pilotage. Mais avant les élections, 
le Syr’Usses a fait un état des lieux complet et a expliqué les difficultés que vont rencontrer certaines actions pour perdurer. Fort heureusement, certaines 
actions, pourtant éligibles à Natura 2000, vont rester sous la coupe du Syr’Usses via le contrat de milieux. Du point de vue des perspectives régionales, 
25 jours seront dégagées à Asters pour poursuivre la partie technique, contre 65 à 70 jours historiquement nécessaires au Syr’Usses pour accomplir 
ses missions. La région a été élue structure porteuse et la conseillère régionale de l’Albanais, Mme Roupioz a été élue présidente du comité de pilotage. 
 
Pour rappel, le site des Usses recouvre 788 ha, 9 communes, 17 espèces et 14 habitats d’intérêts communautaires. 
Pour le site des Usses, Apollon74 apporte depuis 2010 son expertise et participe à pratiquement l’ensemble des réunions, groupe de travail et comité. 
 

• Natura 2000 Etournel et défilé de l’Ecluse avec son AIPB et ENS (PNR du Haut-Jura) 
 

ne année intense pour le site de l’Etournel et défilé de l’Ecluse avec la révision du document d’objectifs. Apollon74 a participé à de nombreuses 
journées techniques avec le bureau d’étude ou en groupe de travail, ainsi que des échanges de mails afin d’apporter notre expertise sur 
l’analyse environnementale, socio-économique et les objectifs à plus ou moins long terme. Pour se faire, en 2024, les trois comités de pilotage 
réunis ont débattu des sujets suivants : les enjeux d’eau potable et de conservation des milieux humides, la chasse aux sangliers, l’actualisation 

de la carte de végétation, les travaux de sondage géologique pour le projet de collisionneur du CERN, l’accueil du public, les travaux sur la digue, les 
sites Espaces Naturels Sensibles et bien évidement la révision du document d’objectifs… Mais aussi la nouvelle politique régionale en matière de 
gestion des sites Natura 2000... Comme la structure porteuse est le parc régional du Haut-Jura, la région Aura a décidé qu’il n’y aurait pas de 
changement, car le parc régional est une compétence régionale, la région délègue donc la gestion du site au PNR. Le dernier comité de pilotage du 26 
novembre a validé à l’unanimité la structure porteuse confiée au PNR et Mme la maire de Pougny, Annie Marcelot, à la présidence du comité de pilotage 
pour son deuxième mandat. 
 

Pour rappel, le site de l’Etournel et défilé de l’Ecluse recouvre 318 ha, 5 communes de l’Ain et de Haute-Savoie, plus 40 espèces et 63 habitats naturels 
ou semi-naturels, dont 31 sont d’intérêts communautaires. 
Pour le site Etournel et défilé de l’Ecluse, Apollon74 a intégré le comité de pilotage il y a une dizaine d’année.  
 

A 

A 

D 

U 

http://www.rivieres-usses.com/
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• Natura 2000 Aravis - Beauregard – Tournette 
 

our ces sites, la Communauté de Communes de  la Vallée de Thônes a décidé de rester structure porteuse (technique et administratif), à 
50% sur leurs fonds propres. 
Même si les sites N 2000 alpins sont loin de notre rayon d’action, nous nous tenons régulièrement informé des actualités.  
Comme pour l’ensemble des sites Natura 2000, en 2024 de nombreuses animations nature ont été proposées, des chantiers nature,  des 
suivis de chauve-souris, des recherches de loges de pics, des conférences, des projections, des sorties découvertes, des ateliers nature ou 

de construction… 
Aucun comité de pilotage n’a été réuni en 2024. 
Pour les sites Aravis, Beauregard, Tournette, Apollon74 a intégré le comité de pilotage en 2012, lorsque nous avons travaillé  sur la carte de végétation 
et le document d’objectif Natura 2000 de la Tournette.  

Pour plus re renseignement : https://ccdesvalleesdethones.fr/source/documents/amenagement/n2000/plaquette_N2000_ccvt.pdf 
 
 

• Natura 2000 Vuache 
 

uc Mery préside le comité de pilotage du site du Vuache au nom du Syndicat Intercommunal du Vuache. Il travaille donc bénévolement su r 
les dossiers en lien avec les actions Natura 2000 du Vuache.  
Lors du comité de pilotage mixte entre le Contrat de Territoire Espaces Naturels Sensibles du Vuache et Natura 2000 en février 2024, nous 

avons expliqué aux membres du comité que la région a désigné le Vuache comme site emblématique. Ce qui veut dire que la région Aura gérera 
l’intégralité du site Natura 2000 au niveau administratif, technique et financier à compter du 1er janvier 2025. Malgré cela, au 1er janvier 2025, nous 
n’avions toujours aucune visibilité technique, politique et financière pour l’avenir du site du Vuache. Comme 2024 devait être une année de transition, 
nous n’avons pas engagé beaucoup d’actions, en dehors de la révision de la charte Natura 2000 qui a été signée par la commune  de Chaumont et le 
lancement d’un contrat Natura 2000 pour la gestion des prairies sèches qui n’a pour finir par encore été signé. 
Pour rappel : le site du Vuache étant un trait d’union entre le site Natura 2000 des Usses et celui de l’Etournel - défilé de l’Ecluse, nos études et nos 
recherches ainsi que le bon état de conservation de nos milieux sont donc étroitement liés. Le site du Vuache recouvre 2 050 ha, 6 communes, 19 
espèces et 20 habitats d’intérêts communautaires. 
 
 

• Projet Agro-Environnemental et Climatique (PAEC) 
 

pollon74 participe depuis 2022 à la mise en œuvre et l’application du PAEC sur les sites Natura 2000 du Salève, du Vuache et des Usses. 
L’objectif du plan est de mettre en place des Mesures Agro-Environnementale et Climatique sur des exploitations agricoles volontaires pour 
obtenir des financements sur les parcelles inscrites à la PAC (Politique Agricole Commune). Chaque agriculteur engagé doit respecter un 
cahier des charges avec un diagnostic agroécologique, un plan de gestion, suivre une formation et enregistrer les interventions afin de trouver 

un équilibre agro-environnemental pour la bonne conservation des milieux ou des espèces d’intérêts. 
 
Quelques chiffres des MAEC Biodiversité 2023-2027 : 

⸙ Aides mesures Milieux Humides : 

⸙ MH-Préservation des milieux humides (150 € /ha) 

⸙ MH_GP-Préservation des milieux humides-Amélioration de la gestion par le pâturage (201€ /ha) 

⸙ Aides mesures surfaces herbagères et pastorales : 

⸙ SHP-Surfaces herbagères et pastorales (51 € /ha) 

⸙ SHP_GP-Amélioration de la gestion des surfaces herbagères et pastorales par le pâturage (72€ /ha) 

⸙ Aides mesures espèces : 

⸙Esp.Niv1-Protection des espèces (82 € /ha) 

⸙Esp.Niv1-Protection des espèces (145 € /ha) 

⸙ Aides mesure création de Couvert : 

⸙Couvert et prairie-Création de prairie (72 € /ha) 

⸙ 27 exploitations agricoles engagées 
⸙ 1 151 hectares engagés 
⸙ 536 014 € d’aides sur les 5 ans. 
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SUIVI D’ACTIONS DE NOS PARTENAIRES - PROMOTION DE L’ASSOCIATION 
 
• Représentations d’Apollon74 

our renforcer nos liens avec nos partenaires, Apollon74 participe, quand nous le pouvons, aux Assemblées Générales des associations, forums, 
rencontres, groupes de réflexions, formations, inaugurations, webinaires, cérémonies et à certains rassemblements publics. Il  est difficile de noter 
toutes les dates auxquelles nous participons à des évènements ou des réunions de nos 

partenaires tant la liste serait longue. Pour ne noter que quelques évènements, nous étions au 
comptage international des oiseaux d’eau dans le Pays de Gex et sur  le Rhône, à des réunions 
sur le quartier gare de St-Julien, l’agroparc du Genevois, aux AG (Association de Protection de 
l’Environnement de Feigères, Association Sentiers-Neydens, Accorderie de Saint-Julien-en-
Genevois, France Nature Environnement, La forêt vivrière…), aux côté d’Ainstant Nature pour des 
inventaires dans Haut Valromey et Bas Bugey, à une visite de l’écopont et de ses abords avec 
les étudiants BTS GPN de l’ISETA de Poisy, aux vœux d’ATMB, aux vœux des communes, à la 
fête du Salève pour le 30ième anniversaire du Syndicat Mixte du Salève, à plusieurs réunions de 
chantier de la Maison Guyot (futur bureau d’Apollon74), aux réunions de renaturation de l’Aire, au 
défi solidaire avec la fondation Somfy, au 20 ans de la fondation Somfy (photo ci-contre © Jacky 
Lachenal)…  
 

Merci à toutes les personnes qui représentent Apollon74. 
 

• Promotion et vie associative d’Apollon74 : 
oté vie associative, 2024 a été très intense ! En lisant ce rapport, vous pouvez mesurer l’ampleur du travail accompli par nos permanents, nos 
stagiaires, et bien évidement par l’ensemble de nos bénévoles, en particulier notre Conseil d’Administration. Ces rapports moraux, d’activités 
et financiers sont aussi un bon moyen de nous faire connaître et nous espérons qu’avec eux vous percevrez mieux les actions que l’on mène 
depuis 28 ans. Si parmi les actions proposées par Apollon74, certaines vous intéressent ou s i vous avez d’autres idées, n’hésitez pas à nous 

en faire part. A la lecture de ce document ou lors de la présentation à notre Assemblée Générale, nos partenaires, nos membres et toutes les personnes 
extérieures formulent la même remarque : « Vous faites tout ça, bravo !». Cette remarque montre que nos actions ainsi que la diversité et la qualité de 
notre travail sont appréciées par un grand nombre de personnes. Ce document est très long à la rédaction, mais nous pensons qu’il est nécessaire 
d’une part pour justifier nos agréments mais également pour rassembler dans un document unique l’ensemble de notre travail. C’est également un très 
bon document permettant de rechercher des subventions et d’être le plus transparent possible. Il est apprécié de nos stagia ires qui y trouvent l’ensemble 
des éléments nécessaires à leur rapport de stage. 
 
Pour rester en lien avec nos membres, nos partenaires et sympathisants, nous essayons de mettre en place des outils de communication. Nous pouvons 
remercier Jacky Lachenal et Florence Lachnaud pour la rédaction de 12 lettres d’information électronique, la fameuse « Antenne d’Apollon74 », en 
référence aux organes sensoriels des papillons qui leur permettent de garder contact avec le monde extérieur. Notre page Facebook et depuis peu 
Instagram gérée par Nathalie Gauthiez sont de plus en plus suivies et sont régulièrement alimentées. 
Le site internet est l’outil indispensable, mais demande une énergie considérable, merci à Jacky Lachenal pour son travail de  conception et de gestion 
du site. 
 
Toutes les personnes qui ont des compétences dans le domaine de la communication et qui veulent que l’on soit encore plus eff icace sont 
les bienvenues. 
 
Au niveau de la presse locale en fonction des territoires Genevois, Pays de Cruseilles, Val des Usses, Semine et Saint-Julien-en-Genevois, Dominique 
Ernst, Sébastien Cusin, Lise Benoit-Capel, Corinne Kolter et Patrick Roubian sont toujours présents et n’hésitent pas à écrire des articles sur le Messager 
et le Dauphiné pour inviter un large public à nos activités et à en faire le bilan. En moyenne, il y a 1 à 4 articles de presse par mois. Merci à l’ensemble 
des correspondants pour leur fidélité. 
Avec nos actions au côté du Syndicat Intercommunal du Vuache, il n’est pas rare de lire quelques lignes sur notre travail commun dans les bulletins 
municipaux. Georges Carron nous gratifie également de petites vidéos lors de nos chantiers et animations. 

 
 

C’est grâce à ces articles, que nous sommes visibles à l’échelle départementale. 
 

www.apollon74.org  

https://fr-fr.facebook.com/apollon74/  

https://www.instagram.com/apollon.74/ 
 

Que toutes les personnes qui croient en nos valeurs et en font la promotion soient très chaleureusement remerciées. 
  

P 

C 

http://www.apollon74.org/
https://fr-fr.facebook.com/apollon74/
https://www.instagram.com/apollon.74/


 L’Antenne d’Apollon74 n° 2025-1 - Rapports 2024 - p. 32 

 

Rapport financier – Exercice 2024 
 

 

Apollon74 fait ses comptes 
ette année, l'association a fait face à une baisse importante du financement des animations et suivi de milieux ENS (Espaces Naturels 
Sensibles), ce qui a entraîné une perte sur l’exercice. Toutefois, grâce à une gestion prudente et à une trésorerie saine, l'impact a pu être 
limité. Les autres sources de financement, telles que les cotisations des membres, les dons et les subventions, ont permis de  maintenir une 
stabilité relative. Les dépenses ont été réduites pour compenser cette baisse de revenus tout en poursuivant les activités essentielles. La 

situation financière reste maîtrisée, assurant ainsi la pérennité des projets à venir. 
 

 

C 
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Apollon74 fait ses comptes 
 

 

représente ce que l’association possède, que ces éléments soient matériels ou immatériels 



 L’Antenne d’Apollon74 n° 2025-1 - Rapports 2024 - p. 36 

 

 

  

(dettes de l'association, nous n’avons pas de capitaux propres) 
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Assemblée Générale d'Apollon74 
 

Chers membres d'Apollon74 vous êtes convoqués pour la  
28ème Assemblée Générale, le jeudi 03 avril 2025 à 18h15 

l’Arande - 24 Grande Rue / St-Julien-en-Genevois - Haute-Savoie 
 
 

ORDRE DU JOUR : 
 
 
Organisation de la 28ème Assemblée Générale 

• Désignation président, secrétaire et des scrutateurs d’AG 

• Scrutin de votes 
 
Message de bienvenue et présences 
 
Acceptation du PV de la 27ème Assemblée Générale d’Apollon74 
 
Bilan général de l’année 2024 

• Présentation du rapport moral – Approbation du rapport moral 

• Présentation du rapport d’activités – Approbation du rapport d’activités 

• Présentation du rapport financier (compte de résultat, bilan et affectation du résultat) - Approbation du rapport financier 
 
Proposition de modifications administratives 

• Validation du montant de la cotisation 2026 
 
Élection du Conseil d’Administration 

• Tiers sortant : Mme Chantal Delva et M. Fabien Perriollat 

• Démissionne : M. Emeric Gallice et Mme Gisèle Meynet 

• Se représentent : Mme Chantal Delva et M. Fabien Perriollat 

• Se présente : Mme Michaela Wismeijer et Mme Karine Claudel 
 
Tour d’horizon des perspectives pour 2025 

• Présentation des projets – Approbation des projets 

• Budgets prévisionnels 2025 et 2026 – Approbation des budgets 
 
8. Questions diverses du public.  
Attention ! Seules les questions écrites parvenues à Apollon74 avant l’AG seront traitées. Merci de votre compréhension. 

 
Après l’AG, nous partagerons le pot associatif 

 

Et à 20h30, projection dans le cadre du Festival du Film Vert du film www.festivaldufilmvert.com 

« Planète collemboles, la vie secrète des sols » réalisé par Philippe Lebeaux - France 2023 - 52 minutes 
Récit de petits insectes détritivores au combien vital dans le cycle de la vie 

Après la séance, échanges et discussions avec Luc Mery 
 

Participation à la projection 5 € 

 
 
 

Pour le Conseil d’Administration d’Apollon74, Jacky Lachenal, Président 

 
 
 
 

© Flora Huynh 

http://www.festivaldufilmvert.com/

